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Российская ЛГБТ Сеть - межрегиональная неправительственная правозащитная организация, которая 
стремится превратить движение за гражданское равноправие без различия сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности во влиятельную общественную силу, способную изменить общественное мнение и политику 
государства по отношению к ЛГБТ людям в России. 
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Наши новости 
 

 
Владимир Лукин впервые выступил в защиту прав ЛГБТ-активистов. 

Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации Владимир Лукин направил в 
президиум Тюменского областного суда ходатайство с просьбой отменить решение 
Центрального районного суда и определение Областного суда и признать незаконным 
несогласование администрацией города пикета ЛГБТ-активистов в рамках информационной 
кампании "Неделя против гомофобии 2010". Таким образом он отреагировал на жалобу 
тюменских ЛГБТ-активистов.  

5 апреля прошлого года милиция запретила активистам Тюменского отделения 
Российской ЛГБТ-Сети и местной ЛГБТ-организации "Радужный дом", проводить в центре 
города акцию "Дерево толерантности". Ссылаясь на запрет администрации города, 
представители УВД угрожали задержать за нарушение общественного порядка любого, кто 
подойдет к дереву.  

Правозащитники предлагали повязать ленточку на дерево, тем самым выразив свое 
отношение к проблеме дискриминации по признаку сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности.  

5 июля Центральный районный суд Тюмени отказал ЛГБТ-активистам в удовлетворении 
заявления о признании отказа администрации Тюмени в согласовании пикета незаконным. 27 
сентября Тюменский областной суд поддержал решение районного суда.  

Напомним, что Владимир Лукин не раз заявлял о том, что будет рассматривать жалобы 
по фактам дискриминации по признаку сексуальной ориентации и гендерной идентичности 
наравне с любыми другими жалобами. Об этом он, в частности, говорил в 2009 году на 
встрече с представителями Российской ЛГБТ-Сети. 

 
 
Страсбургский суд начал рассматривать дело "Радужного дома". Европейский суд 

по правам человека коммуницировал жалобу тюменской ЛГБТ-организации "Радужный дом" 
(участник Российской ЛГБТ-Сети) на отказы в регистрации и дискриминацию по признаку 
сексуальной ориентации.  

России из Страсбурга поступил ряд вопросов, на которые правительство должно 
ответить в течение трех месяцев. Интересы "Радужного дома" и ее президента Александра 
Жданова представляет Межрегиональная правозащитная Ассоциация "АГОРА".  

Европейский суд интересует, являются ли отказы в регистрации тюменской организации 
"Радужный дом" вмешательством государства в право на свободу собраний и объединений, 
было ли такое вмешательство предусмотрено законом и насколько это необходимо в 
демократическом обществе. Также Страсбург запросил информацию о том, согласно ли 
правительство, что права заявителя были нарушены дискриминацией по признаку 
сексуальной ориентации.  

В конце 2010 года "Радужный дом" повторно подал документы на регистрацию и снова 
получил отказ. На этот раз Тюменское управление Минюста посчитало, что заявленные в 
Уставе организации цели (защита человеческого достоинства, прав и свобод, а также 
социально-психологическая поддержка геев, лесбиянок, бисексуалов и трансгендеров) 
противоречат основам нравственности.  

Учредители "Радужного дома" уже обжаловали отказ в Центральном районном суде 
Тюмени, но суд оставил решение Минюста в силе.  

По словам председателя Российской ЛГБТ-Сети Игоря Кочеткова, вряд ли Россия 
сможет представить Страсбургскому суду убедительные правовые аргументы в пользу отказа 
в регистрации ЛГБТ-организации.  

"В 2007 году тюменские чиновники уже насмешили весь мир утверждением, будто 
маленькая региональная общественная организация может подорвать суверенитет и 
территориальную целостность Российской Федерации. Поразительно, что тот же аргумент 
они использовали и в прошлом году во втором отказе в регистрации «Радужного дома", - 
отметил правозащитник.  
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Игоря Кочеткова удивляет, что российские суды до сих пор всерьез воспринимали 
подобную «аргументацию». “Однако у российского правосудия еще есть шанс спасти свою 
репутацию. "Радужный дом" подает кассационную жалобу в Тюменский областной суд. Будем 
надеяться, что на этот раз право восторжествует над невежеством», - добавил активист.  

 
 
В России с 28 марта по 3 апреля в пятый раз успешно прошла Неделя против 

гомофобии. Председатель ЛГБТ-Сети Игорь Кочетков заявил, что семидневной борьбой, 
пусть и такой активной, уровень гомофобии не уменьшить, а вот обратить внимание общества 
на проблему можно.  

"Цель проведения "недель" — привлечь внимание общества к этой теме. И только когда 
общество и власть начнут действовать совместно, уровень гомофобии будет снижаться. И 
этой цели нам добиться удалось", - рассказал правозащитник в интервью интернет-газете 
"Соль".  

Необычным для России событием открыли Неделю против гомофобии в Санкт-
Петербурге. Родители гомосексуалов, бисексуалов и траснгендеров выступили на пресс-
конференции, выразив полную поддержку своим детям и готовность противостоять ненависти 
по отношению к ЛГБТ. "Мы, родители, готовы защищать наших детей и, если это будет нужно, 
писать петиции к властям и выходить на уличные акции", – заявила Марина Мельник, 
организатор родительского клуба.  

Этот проект появился в петербургской ЛГБТ-организации «Выход» в конце прошлого 
года. И вот уже в течение нескольких месяцев впервые на российском пространстве родители 
ЛГБТ-детей принимают активное участие в жизни ЛГБТ-организации и готовятся серьезно и 
методично отстаивать права своих детей.  

В Тюмени же внимание общественности привлекло не открывающее, а завершающее 
антигомофбную кампанию мероприятие местной ЛГБТ-организации «Радужный дом». Около 
десяти человек, представлявших группу «Тюменский областной родительский комитет», 
общественное движение «В защиту православной нравственности» и другие, организовали 
пикет перед окнами офиса правозащитной организации, где в это время должен был начаться 
круглый стол «Социальная толерантность в современном российском обществе».  

Как сообщает издание Nashgorod.ru, участники пикета растянули плакаты с надписями 
«Нашим детям не нужны бесполые учителя», «Тюмень — не Содом» и многие другие. При 
этом собравшиеся не были настроены на конструктивный диалог, отклонив приглашение 
ЛГБТ-активитов пройти на круглый стол и там обсудить все волнующие темы. Пикетчики 
заявили, что просто хотят выразить свой протест «пропаганде разврата». Стоит отметить, что 
выражали они свой протест мирно, несмотря на то, что среди участников митинга были и 
казаки с нагайками.  

Пока родители геев и лесбиянок отстаивали права их детей в Петербурге, а казаки 
проявляли свою гомофобию в Тюмени, российские политики следили за дискуссией на тему 
дискриминации ЛГБТ в Москве. Однако, как оказалось, политики к открытому диалогу с 
активистами ЛГБТ-движения не готовы.  

Несмотря на то, что приглашения были высланы десяткам чиновников, подтвердили 
свое участие представители лишь двух госструктур: аппарата Уполномоченного по правам 
человека и комитета Госдумы по культуре.  

Некоторые политики посчитали нужным высказать свое мнение о правах ЛГБТ через 
СМИ.  

«В современном обществе, на нынешнем этапе развития человечества, гомосексуализм 
не может быть нормой», - заявила, в частности, первый заместитель Руководителя фракции 
«Единая Россия», член Комитета Госдумы по охране здоровья, заслуженный врач РФ, доктор 
медицинских наук, профессор Татьяна Яковлева. По ее словам, гомосексуальность – это 
«половое извращение, противоестественное человеческой природе».  

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по природным ресурсам, 
охране окружающей среды и экологии Василий Дума. Он заявил, что гомофобии в России нет 
и быть не может. «При том количестве проблем, у нас нет времени заниматься такой 
ерундой», - отметил парламентарий, подчеркнув, что «раздувают» эту тему западные силы, 
«которые хотят навязать нам свои стандарты поведения».  
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А вот балерина Анастасия Волочкова, наоборот, высказала слова поддержки ЛГБТ-
сообществу.  

Накануне Недели против гомофобии она в своем блоге написала, что не согласна с 
мнением известного священника Всеволода Чаплина, что «гомосексуализм равен 
алкоголизму и наркомании».  

«Многие пытаются бороться с собой, стараясь построить обычную гетеросексуальную 
семью, но терпят неудачу. Общество нетерпимо к однополым союзам, и люди вынуждены 
скрывать свои чувства, придумывать легенды, почему у них нет семьи. Быть несчастными. А 
если открыто заявляют миру о себе, то терпеть нападки гомофобов и презрение общества в 
целом», - написала Волочкова.  

Балерина призвала людей учиться быть терпимыми друг к другу. «Если Бог не приемлет 
однополую любовь, но создает людей такими, то, может, стоит оставить эту ситуацию между 
человеком и Богом? Это не тот случай, когда публичные наказания и оскорбления, позволят 
мужчинам полюбить женщин, если до сих пор они их не волновали. Как общество может 
деградировать, если гомосексуалисты перестанут прятаться? Общество скорее деградирует, 
если мы не станем терпимее друг к другу, если мы не станем принимать и себя и других 
такими, какие есть, если мы не перестанем подавлять своим навязанным мнением другую 
точку зрения», - добавила Анастасия Волочкова.  

Примерно об этом же говорили и уже на упомянутом круглом столе в Москве. Глава 
Российской ЛГБТ-Сети Игорь Кочетков отметил, что «люди, скрывающие свою ориентацию, 
являются легкой жертвой для преступников». «Скрывать свою ориентацию - опасно для 
жизни», - заявил он.  

Комментируя излюбленное обвинение в адрес ЛГБТ о том, что они «пропагандируют 
свой образ жизни», правозащитник отметил, что никому из геев и лесбиянок в голову не 
придет призывать гетеросексуалов отказаться от своей сексуальной ориентации.  

«Сексуальная ориентация относится к одной из самых интимных, чувственных зон. Ее 
невозможно не проявлять. Я предлагаю гетеросексуалам: «Вы попробуйте месяц вести себя, 
как гомосексуалы, чтобы вам поверили. У вас будет нервный срыв!», - предложил он.  

Господина Кочеткова поддержал специальный гость конференции депутат 
Парламентской ассамблеи Совета Европы, докладчик ПАСЕ по России Андреас Гросс. «Когда 
человек не может свободно говорить, общество не увидит, что есть дискриминация на основе 
сексуальной ориентации», - заявил он. Господин Гросс призвал российские власти на 
законодательном уровне запретить речи ненависти в отношении гомосексуалов и 
траснгедеров.  

Почему власти не хотят заниматься темой дискриминации ЛГБТ-сообщества, объяснил 
профессор, специалист по проблеме преступлений ненависти Яков Гилинский. Он отметил, 
что сегодняшняя власть не может решить социальных проблем, поэтому ищет тех, на кого за 
это можно переложить вину.  

Господин Гилинский также выступил за внесение гомофобии в перечень отягчающих 
вину обстоятельств наравне с расовыми, национальными, религиозными мотивами. 
"Проблема в том, что гомофобия не включена в этот список. Поэтому если совершено 
убийство или причинен тяжкий вред здоровью (на почве гомофобии), это не рассматривается 
как отягчающее обстоятельство", - добавил эксперт.  

По завершению круглого стола несколько десятков вопросов и предложений, исходя из 
принятой Комитетом министров Совета Европы Рекомендации «О мерах по борьбе с 
дискриминацией по признаку сексуальной ориентации или гендерной идентичности», были 
поставлены перед властями Российской ЛГБТ-Сетью. Этот документ будет разослан по 
соответствующим ведомствам.  

Показательным примером безнаказанности в России оскорблений, унижений и убийств 
людей на почве гомофобии стали дебаты в Санкт-Петербурге. Лидер петербургского 
отделения партии «Яблоко» Максим Резник обсуждал права ЛГБТ и проблему гомофобии с 
руководителем петербургского отдела националистической организации «Народный собор», 
помощником депутата местного парламента Евгения Марченко Анатолием Артюхом. 
Неудивительно, что националистов привлекло именно это мероприятие. Сторонники 
господина Артюха сделали дискуссию практически невозможной, не только заглушая свистом 
и криками реплики Резника, но часто не давая говорить и собственному спикеру.  
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В ответ Максиму Резнику, отстаивавшему идею защиты прав всех граждан, независимо 
от их сексуальной ориентации или других признаков, звучали не основанные на фактах 
аргументы, а угрозы в адрес представителей ЛГБТ-сообщества и призывы к насилию. В 
частности, Анатолий Артюх высказался за «введение уголовной ответственности активным 
гомосексуалистам», при этом он предложил «пассивных линчевать». В заключении группа 
поддержки «Народного собора» принялась скандировать: «Русские идут!».  

В эти дни в ресторанах, спортклубах, кинотеатрах и других заведениях Санкт-
Петербурга и Москвы раздавались открытки, приуроченные к Неделе против гомофобии. 
Российская ЛГБТ-Сеть выпускает подобные открытки каждый год. В этот раз они были изданы 
рекордным для нас тиражом – 100 тысяч экземпляров.  

Однако открытки могли увидеть не только жители двух самых крупных российских 
городов. Они также распространялись активистами ЛГБТ-движения в городах, которые 
принимали участие в Недели против гомофобии: Астрахань, Мурманск, Новосибирск, 
Кемерово, Томск, Сыктывкар, Псков, Петрозаводск, Архангельск, Тюмень, Екатеринбург, 
Воронеж, Калининград.  

В этих городах также прошли семинары, кинопоказы, дискуссии, уличные акции и многие 
другие события.  

Специальное событие в Новосибирске и Кемерове провел Международный ЛГБТ-
кинофестиваль «Бок о бок». Кинопоказы с последующими дискуссиями были посвящены 
транссексуальности и трансфобии.  

В Москве при поддержке Российской ЛГБТ-Сети состоялся первый международный 
турнир по мини-футболу среди женских команд «Апрельский WEEKEND». Турнир был 
организован Федерацией ЛГБТ-спорта России.  

Неделя против гомофобии предоставила площадки для выражения мнений разных 
общественных групп. 

 
 
Трансгендерность и трансфобия: кинопоказы и дискуссии в Новосибирске и 

Кемерово 3 и 4 апреля. 3 апреля в Новосибирске и 4 апреля в Кемерово состоялось 
специальное событие ЛГБТ-фестиваля «Бок о Бок» в рамках информационной кампании 
«Неделя против гомофобии», соорганизатором которой стали новосибирское и 
кемеровское отделения Российской ЛГБТ-Сети.  

Специальное событие «Бок о Бок» и ЛГБТ-Сети называлось так: «Быть иным в 
российском обществе: транссексуальность и трансфобия". 

3 и 4 апреля прошли показы документального фильма «Джорджи Герл» и дискуссия с 
участием психолога, кандидатом психологических наук, руководительницей психологической 
службы для ЛГБТ в Санкт-Петербурге Марией Сабунаевой и юристом Российской ЛГБТ-Сети 
Ксенией Кириченко.  

О том, каково быть иным в другом обществе, а именно в новозеландском, новосибирцы 
и кемеровчане смогли узнать, посмотрев документальный фильм «Джорджи герл».  

Фильм рассказывает о судьбе транссексуалки Джорджины Баер. Джорджина смогла не 
только привести в гармонию свой биологический пол и психологическое самоощущение, но и 
пройти путь от работницы секс-индустрии до депутата парламента. Судьба Джорджины, 
описанная в фильме, действительно удивительна: не стесняясь себя, своего прошлого, она 
смогла пойти дальше: не замкнуться на собственной транссексуальности, не остаться только 
персонажем ЛГБТ-сообщества, а всей своей деятельностью и образом жизни явить пример 
действительного преодоления границ, не делая из своей принадлежности к меньшинствам 
знака отличия.  

На дискуссии после фильма модератором Марией Сабунаевой были затронуты такие 
вопросы, как страхи общества и государства перед явлением транссексуальности, 
закрытость, разрозненность ЛГБТ-групп, что особенно характерно для российских регионов, 
сложности камин-аута, гомофобия и трансфобия. Также в обсуждении нашли отражение такие 
вопросы, как внешние проявления трансфобии, агрессия, неприятие окружающих, отсутствие 
зафиксированных законом прав.  

Вопрос дискриминации и незаконного отношения к транссексуалам со стороны 
чиновников осветила юрист Ксения Кириченко. Ксения сообщила о незаконной практике 
кемеровских ЗАГСов, с которой сталкиваются транссексуалы в Кемерово. В частности, 
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начальник управления ЗАГС Кемеровской области Гуренкова Н.В. в ответ на запрос Ксении 
ответила, что для смены документов транссексуалы должны предоставить «документ 
установленной формы об изменении пола, выданный медицинской организацией, из которого 
следует, что лицо успешно перенесло гормональное лечение и хирургическую операцию по 
изменению пола". И далее добавляет: "…из-за отсутствия нормативно-правовой базы и 
судебных прецедентов возникает много вопросов при решении данной проблемы".  

«Эта практика незаконна, - утверждает юрист Ксения Кириченко, - так как ни закон, ни 
подзаконные акты не требуют от транссексуалов ни хирургии, ни гормональной терапии как 
условий смены документов».  

Сложная тема внутренней трансфобии - неприятия себя самого и проблем 
самоопределения – также была поднятая на дискуссии.  

Как в Новосибирске, так и в Кемерово обсуждения фильма и беседы о трансгендерности 
прошли увлекательно, все присутствовавшие узнали много для себя и стали больше и лучше 
понимать трансгендерных людей.  

На показах присутствовали уже ставшие постоянными партнеры фестиваля – Фронт-
Лайн (правозащитный кинофорум) и РСДМС (Российский Социал-Демократический Союз 
Молодежи). Представитель российских социал-демократов в Новосибирске Владимир Костин 
отметил: «Да, об этом надо говорить. Нельзя молчать». 

 
 
Проблему дискриминации ЛГБТ обсудили на круглом столе в Москве. 30 марта в 

Москве состоялся круглый стол по проблеме дискриминации людей по признаку их 
сексуальной ориентации или гендерной идентичности. Круглый стол провела Российская 
ЛГБТ-Сеть в рамках общероссийской кампании "Неделя против гомофбии", которая 
проходила с 28 марта по 3 апреля.  

Основными темами стали текущее состояние политики России в отношении борьбы с 
дискриминацией и преступлений на почве ненависти по признаку сексуальной ориентации и 
гендерной идентичности; фактическая реализация в России Рекомендации Комитета 
Министров Совета Европы «О мерах по борьбе с дискриминацией по признаку сексуальной 
ориентации или гендерной идентичности». 

Специальными гостями дискуссии стали депутат Парламентской ассамблеи Совета 
Европы, докладчик ПАСЕ по России Андреас Гросс; представители Европейского Союза в 
России Герхард Зальцер и Пьет Блонди; Старший советник по Правам Человека при системе 
ООН в РФ Дирк Хебеккер. 

Также в круглом столе участвовали доктор юридических наук, специалист по проблеме 
преступлений на почве ненависти Яков Гилинский, представитель Уполномоченного по 
правам человека в РФ Александр Бомбизов, представитель комитета по культуре 
Государственной Думы Гюльнара Халилова, председатель гендерной фракции партии 
"Яблоко" Галина Михалева, представитель ILGA-Europe Найджел Ворнер, сотрудники 
Российской ЛГБТ-Сети Игорь Кочетков (председатель), Ксения Кириченко (координатор 
программы "Правовая помощь"), Валерий Созаев (менеджер по адвокации). 

Чиновники испугались 
Прошедший круглый стол стал первой попыткой прямого диалога ЛГБТ-активистов с 

властями нашей страны. Российские чиновники, как оказалось, к открытому диалогу не 
готовы: сразу после завершения мероприятия некоторые политики посчитали нужным 
высказать свое мнение о правах ЛГБТ через СМИ, причем гомофобно и агрессивно.  

В аналитической записке, которая раздавалась на круглом столе, было сказано, что 
можно говорить о достаточно высоком уровне закрытости и нежелании выходить на прямой 
диалог чиновников и представителей властей. Несмотря на то, что приглашения были 
высланы десяткам чиновников, подтвердили свое участие представители лишь двух 
госструктур: аппарата Уполномоченного по правам человека и комитета Госдумы по культуре. 
Также достаточно высокий уровень закрытости продемонстрировали все парламентские 
партии, от которых не было ни одного представителя. Остальные чиновники вместе со всеми 
заместителями и помощниками, то были очень заняты в этот день, то уезжали в 
командировки. 
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Самой открытой внепарламентской партией оказалась Российская объединенная 
демократическая партия "Яблоко", которую представляла председатель гендерной фракции 
партии Галина Михалева.  

Особо следует отметить, что в процессе личного общения по телефону представители 
большинства министерств и ведомств не были знакомы с аббревиатурой ЛГБТ, а часть, после 
объяснения, демонстрировали камуфлировано гомофобную реакцию (смех, смена 
интонации). В единичном случае гомофобия была выражена ярко: сотрудник аппарата 
председателя Совета Федерации Сергея Миронова Голубенко повысил голос, заявивив в 
грубой форме: "С факсами мы не работаем, хотите приглашать - присылайте письма". После 
чего бросил трубку. 

"То, что чиновники не приняли приглашение - печально, но неудивительно. Они 
побоялись придти и обсудить вопросы, которые входят в круг их должностных обязанностей. 
Таким образом, они продемонстрировали открытую гомофобию", - считает председатель 
Российской ЛГБТ-Сети. 

Рекомендации для властей 
На круглом столе юрист, координатор программы "Правовая помощь" Российской ЛГБТ-

Сети Ксения Кириченко сделала презентацию "Вопросы гендерной идентичности в 
российском законодательстве и правоприменительной практике". Кириченко представила 
рекомендации различным ведомствам, следуя которым, можно решить проблемы, с которыми 
сталкиваются трансгендеры в России.  

Несколько десятков вопросов и предложений, исходя из принятой Комитетом министров 
Совета Европы Рекомендации, были поставлены перед властями Российской ЛГБТ-Сетью. 
Этот документ будет разослан по соответствующим ведомствам. 

Игорь Кочетков рассказал об общей ситуации с правами ЛГБТ в России. "В 2010 году 
"Левада–Центр" провел опрос – "как следует поступать с геями". 4 процента россиян считают, 
что их нужно уничтожать. Но и самих геев в стране 4 процента. Значит, у каждого есть свой 
потенциальный убийца", - рассказал Кочетков. По словам правозащитника, согласно опросу 
Российской ЛГБТ-Сети, жертвы преступлений в 98% случаев не обращаются в милицию. "Они 
боятся гомофобии милиции", - пояснил Кочетков. 

Также Игорь Кочетков уточнил, что никому из геев и лесбиянок в голову не придет 
призывать гетеросексуалов отказаться от своей сексуальной ориентации. "Сексуальная 
ориентация относится к одной из самых интимных, чувственных зон. Ее невозможно не 
проявлять. Я предлагаю гетеросексуалам: "Вы попробуйте месяц вести себя, как 
гомосексуалы, чтобы вам поверили. У вас будет нервный срыв!", - добавил он. 

Профессор Яков Гилинский в своем выступлении отметил, что сегодняшняя власть не 
может решить социальных проблем, поэтому ищет тех, на кого за это можно переложить вину. 
Он также выступил за внесение гомофобии в перечень отягчающих вину обстоятельств на 
равне с расовыми, национальными, религиозными мотивами. "Проблема в том, что 
гомофобия не включена в этот список. Поэтому если совершено убийство или причинен 
тяжкий вред здоровью (на почве гомофобии), это не рассматривается как отягчающее 
обстоятельство", - заявил Гилинский. 

Андреас Гросс обратил внимание на тот факт, что демократия - это не просто право 
большинства, большинство - один из элементов принятия решений. "ЛГБТ-сообщество 
сталкивается в России с такими же проблемами, что и оппозиция. Хотя оно не является 
оппозицией, но его туда выталкивают", - отметил депутат ПАСЕ. 

Видео: http://www.youtube.com/watch?feature=player_embedded&v=a_VDQzjaCX4 
 
 
15 апреля Россия присоединилась к Международному Дню Молчания. В этом году 

День Молчания в России состоялся в следующих городах: Архангельск, Астрахань, 
Благовещенск, Владивосток, Волгоград, Екатеринбург, Златоуст, Киров, Москва, Омск, Орёл, 
Псков, Санкт-Петербург, Сыктывкар, Тверь, Тюмень, Хабаровск. 

В Твери в Дне Молчания приняли участие самые юные его участники – учащиеся 9 
класса одной из школ. Рассказывает Алина: «В этой акции участвовала я, моя одноклассница 
и ещё несколько моих подруг из другой школы (около 3 человек). Уроков было достаточно, 
поэтому просто молчать не получилось бы) Я ходила с блокнотиком). Были несколько 
«сурдопереводчиков», которые вызвались разъяснять мои жесты и тихие мычания )) Спасибо 
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им). Без шуток не обошлось. Мальчишки особенно норовили меня разговорить, но я 
держалась, писала угрозы в блокнотик и пугала всякими ужасающими жестами). Учительница 
по литературе даже взяла мою говорящую карточку и прочитала на весь класс. Ну, я была не 
против: стыдиться тут нечего) Она меня поддержала, сказала, что акция стоящая и 
действенная). Я ожидала худшего, но всё прошло хорошо. В следующем году постараюсь 
собрать побольше народу и устроить акцию помасштабнее». 

Около 15 человек приняли участие в Дне Молчания в Омске: «Пройдя по главным 
улицам с заклеенными ртами, мы вызвали реакцию окружающих. Кто то помнил нас с 
прошлого года и знал о чем мы молчим, а кто то спрашивал. Я постаралась ответить на все 
вопросы людей. Случилось даже вступить в долгий диалог с дедушкой из партии КПРФ», 
пишет организатор акции в Омске Юлия. 

В Москве около 20 человек молчали на Гоголевском Бульваре. «Молчание началось со 
скотча, общей фотографии и какой-то любопытной тяжести, словно заклеив себе рот, ты 
почувствовала все замалчивание проблем ЛГБТ», говорит координатор Дня Молчания в 
Москве Нюта Кречетова. «Было странно осознанно молчать, пытаться контактировать с 
помощью глаз, резко ставших бездонными, изредка попискивая и отчаянно жестикулируя в 
процессе координирования. Мы стоим стеной, стеной плотной, где-то даже в два ряда, и ты 
чувствуешь, что именно так и есть - на тебя смотрят в полушоке и любопытстве люди, ты с 
заклеенным ртом, кричащим своим вызовом красного, и да - ты молчишь, что бы именно они, 
на тебя смотрящие, тебя услышали». 

Златоуст присоединился к акции 17 апреля. «Раздача 250 листовок для нашего 
250тысячника - я думаю, что для первого раза – достаточно», говорит организатор акции 
Денис. «В общем: раздавали разным категориям людей, гопнички немного странно смотрели, 
но не протестовали. Телевидение отказалось приехать, но мы и без него нормально прошли. 
Да и в целом мои друзья откликнулись и пошли на акцию, человек 10 было. А вот геи почему-
то испугались и не пошли - буду потом разбираться с ними». 

В Санкт-Петербурге День Молчания проходил в 3 этапа. Во-первых, информационная 
кампания в университетах. Плакаты Дня молчания были размещены на стендах и 
информационных досках. Во-вторых, 15 апреля была организована факсимильная рассылка. 
Информационные листовки были отправлены в администрации города, суды и прокуратуры, в 
деканаты университетов и основным СМИ города. Всего было отправлено 120 факсимильных 
сообщений. Ну и в-третьих, 16 апреля прошел уличный флэш-моб. Более 50 человек с 
заклеенным красным скотчем ртом прошли по Невскому проспекту от площади Восстания до 
Казанского собора, раздавая информационные листовки. Участвующие в акции раздали 
более 1000 листовок. 

В 2012 году Международный День Молчания состоится 20 апреля. Всю дополнительную 
информацию см. на сайте: http://dayofsilence.lgbtnet.ru/ и вконтакте: 
http://vkontakte.ru/club2585933  

 
 
"Радужный флешмоб" - как мы отметили День противостояния гомофобии. В 

рамках Международного Дня противостояния гомофобии и трансфобии 17 мая во многих 
городах России была проведена акция "Радужный флешмоб", цель которой привлечь 
внимание людей к проблеме агрессивного отношения к представителям ЛГБТ сообщества.  

В России по инициативе Межрегионального общественного движения "Российская ЛГБТ-
сеть" в акции приняли участие более 30 городов, включая Санкт-Петербург, Псков, Мурманск, 
Москву, Казань, Набережные Челны, Уфу, Волгоград, Астрахань, Брянск, Липецк, Ижевск, 
Краснодар, Пензу, Ростов-на-Дону, Иваново, Рязань, Самару, Архангельск, Саратов, 
Тольятти, Орёл, Екатеринбург, Саратов, Челябинск, Кемерово, Томск, Пермь, Новосибирск, 
Омск, Тюмень, Красноярск, Хабаровск и другие.  

"Радужный флешмоб" - это международная акция, совместно устраиваемая геями, 
лесбиянками, бисексуалами и трансгендерами по всему миру. В этот день люди, 
выступающие против гомофобии, отпускают в небо воздушные шары разных цветов, что 
символизирует свободу и равноправие для всех людей, независимо от их цвета кожи, 
убеждений и сексуальных предпочтений. В этот день 17 мая 1990 года Генеральная 
ассамблея ВОЗ (Всемирной организации здравоохранения) исключила гомосексуальность из 
списка психических заболеваний. С тех пор прошло более 20 лет, но по сей день во многих 
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странах люди гомосексуальной ориентации подвергаются гонениям, преследованиям и 
принудительному лечению.  

«Радужный флешмоб» был проведен не только на уровне массового движения, эту 
акцию поддержало множество отдельных личностей, которые, не имея возможности 
объединиться в группы, не пожелали остаться в стороне и решили выразить свой протест 
гомофобии самостоятельно, как и все представители ЛГБТ отпустив в небо разноцветные 
шары.  

В Санкт-Петербурге акция прошла немного необычно. Во-первых, это был первый 
согласованный с властями флешмоб, а во-вторых, участники были под надежной охраной 
сотрудников полиции и отряда ОМОН. В 19:00 в парке Авиаторов Московского района 
собралось около 150 человек, которые, несмотря на пасмурную погоду и дождь, радостно 
улыбались. После кульминационного момента, когда в небо полетели 300 разноцветных 
шаров, всех участников "Радужного флешмоба" отвезли на автобусах в сопровождении 
правоохранительных органов.  

Между тем, более 10 человек, принявших участие в акции в Краснодаре, были 
задержаны полицейскими и доставлены в опорный пункт, где им раздали ручки и листы 
бумаги и потребовали написать объяснительные.  

Но в целом "Радужный флешмоб" прошел успешно, и цель была достигнута. В одном 
городе за другим люди выходили на шествие, просто стояли на улицах, в парках или иных 
общественных местах, выпуская в небо цветные шары.  

Игорь Кочетков, директор Санкт-Петербургской ЛГБТ-организации «Выход» и 
председатель «Российской ЛГБТ-сети», отмечает: "Приятно видеть, как каждый год людей, 
поддерживающих Радужный флешмоб, становится все больше и к акции присоединяется 
большее число городов. Невозможно переоценить то, что делают все и каждый из нас во имя 
защиты наших прав. Мы только начинаем нашу борьбу и тот факт, что в некоторых 
местностях на флешмоб выходил хотя бы один солидарный человек, делает наше движение 
ненапрасным, мы, таким образом, становимся не одинокими – это бесценно. Спасибо всем, 
кто, понимая важность подобных акций, поддержал Радужный флешмоб и выразил свой 
протест гомофобии". 

 
 
Авторитетный орган журналистского сообщества впервые осудил гомофобию на 

ТВ. Общественная коллегия по жалобам на прессу вынесла решение по делу “Группа 
общественных организаций против НТВ”, признав дискриминационный подход при подаче 
материала и нарушение профессиональной этики со стороны авторов одного из выпусков 
программы “Чистосердечное признание”.  

3 октября 2010 года в эфире телеканала НТВ в рамках программы “Чистосердечное 
признание” был показан материал “Между нами девочками” о жизни, семьях и детях 
гомосексуальных и бисексуальных женщин в России и на Украине.  

Межрегиональное общественное движение “Российская ЛГБТ-Сеть”, при поддержке 
нескольких общественных организаций, обратилось в Коллегию с жалобой на программу.  

По мнению заявителей, в “Чистосердечном признании” был продемонстрирован 
негативный и не соответствующий действительности образ лесбиянок и бисексуалок, были 
искажены факты и распространена информация о личной и семейной жизни конкретных лиц 
без их согласия (одной из участниц после выхода программы пришлось сменить не только 
место работы, но и город проживания).  

Программа, таким образом, способствовала “формированию и укреплению негативных 
стереотипов в отношении гомосексуальных и бисексуальных женщин”, “дискредитировал 
создаваемые ими отношения и семьи”.  

Координатор программы “Правовая помощь” Российской ЛГБТ-Сети Ксения Кириченко 
обратила внимание Коллегии на то, что дискриминационный подход к социальной группе, в 
которую входят лесбиянки, геи, бисексуалы и трансгендеры, приходится признать типичным 
для НТВ.  

Большинство членов коллегии сочли, что материал “Между нами девочками” носит 
дискриминационный характер, поддержав позицию заявителей. Между тем, Коллегия 
поставила вопрос о необходимости выработки для своей практики общего понятия 
дискриминации - для использования его в других последующих делах.  
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Коллегия считает, что “негативная установка, заложенная в выпуск “Между нами, 
девочками”, по факту снимает вопрос о добросовестном - как не ангажированном – подходе 
специалистов, формировавших программу”. По мнению членов Коллегии, использовав 
формат интервью-исповедей (характер которых свидетельствует о капитале человеческого 
доверия к тем, кого принимали за тележурналистов) во зло доверителям, сыгравшим в итоге 
роли отрицательных “наглядных примеров”, авторы выпуска пренебрегли жизненными 
интересами как конкретных людей, так и общества в целом.  

Председатель Российской ЛГБТ-Сети Игорь Кочетков заявил, что решение Коллегии 
является знаковым. “Журналистское сообщество России впервые официально признает и 
осуждает факт дискриминации по признакам сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности в СМИ. Мы также приветствуем, содержащийся в решении Коллегии призыв к 
открытому обсуждению проблемы гомофобии”, - добавил он. 

 
 
Рекомендации ООН по противодействию ВИЧ учитывают интересы ЛГБТ. 

Участники Региональной консультации, посвященной противодействию эпидемии ВИЧ среди 
мужчин, практикующих секс с мужчинами и трансгендеров в странах Восточной Европы и 
Центральной Азии, составили рекомендации относительно приоритетных направлений 
действий. 

В Восточной Европе и Центральной Азии (ВЕЦА) все чаще появляются доказательства 
скрытой эпидемии ВИЧ-инфекции среди мужчин, практикующих секс с мужчинами (МСМ). В 
ответ на эту ситуацию, агентства Организации Объединенных Наций (ПРООН, ВОЗ, 
ЮНЭЙДС, ЮНФПА) в сотрудничестве с организациями гражданского общества и Глобальным 
фондом для борьбы со СПИДом, туберкулезом и малярией, при участии и поддержке 
правительственных организаций, подготовили и провели Региональную консультацию 
«Скрытая эпидемия: ВИЧ, мужчины, практикующие секс с мужчинами, и трансгендеры в 
Восточной Европе и Центральной Азии». Консультация была проведена в Киеве, Украина, в 
ноябре 2010 года, где приняли участии более 150 человек из 30 стран, включая страны 
Восточной Европы и Центральной Азии, а также другие страны Европейского региона и мира 
в целом. Российская ЛГБТ-Сеть принимала участие в разработке рекомендаций. 

Отчет о консультации в настоящее время доступен на русском и английском языках. В 
отчете описаны основные результаты в области профилактики, лечения, ухода и поддержки в 
связи с ВИЧ в контексте потребностей мужчин, практикующих секс с мужчинами, и 
трансгендеров (ТГ) в Восточной Европе и Центральной Азии. Также отчет содержит ряд 
конкретных практических рекомендаций для всех сторон, заинтересованных в формировании 
ответных мер на развитие эпидемии ВИЧ в этой важной группе населения. 

В ходе Консультации, участники пришли к выводу, что содействие созданию 
благоприятных условий для финансирования и реализации программ, ориентированных на 
МСМ и ТГ в регионе ВЕЦА, включая вопросы укрепления доказательной базы, улучшения 
ответных мер сектора здравоохранения в связи с ВИЧ в этой группе населения, прав 
человека, а также сексуального и репродуктивного здоровья,– должны рассматриваться в 
качестве приоритетов для всех стран и региона в целом, как часть комплексных мер по 
обеспечению всеобщего доступа к профилактике, лечению, уходу и поддержке в связи с ВИЧ 
для всех нуждающихся. 

Все презентации, включая статистические данные, информацию о проводимой в регионе 
работе, и анализ проблемных зон, имеющиеся в работе с МСМ в странах региона доступны 
по следующей ссылке: http://europeandcis.undp.org/hivaids/show/9C2ED37E-F203-1EE9-
BADEF7B6BDEFF080  

 
 
Российская ЛГБТ-Сеть представила альтернативный доклад для Комитета ООН по 

экономическим, социальным и культурным правам. Российская ЛГБТ-Сеть подготовила 
альтернативный доклад «Дискриминация по признакам сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности в сфере здравоохранения, образования, занятости и социального обеспечения 
в Российской Федерации» 
(http://www2.ohchr.org/english/bodies/cescr/docs/ngos/IRSM_RussianFederation_CESCR46_ru.pdf
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). Доклад представлен для 46-той сессии Комитета ООН по экономическим, социальным и 
культурным правам, которая пройдет в мае 2011 года в Женеве. 

В докладе поднимаются проблемы, связанные с отсутствием в российском 
законодательстве каких-либо норм, прямо гарантирующих недискриминацию по признакам 
сексуальной ориентации и гендерной идентичности, а также проблемы, связанные с 
отсутствием четкого порядка перемены гражданского пола транссексуалов, что влечет за 
собой их дальнейшую дискриминацию в сфере труда, образования и здравоохранения. В 
докладе также подчеркиваются дискриминационное обращение в области занятости и случаи 
нарушения работодателями права на уважение частной жизни работников. В области 
социального обеспечения делается акцент на отсутствии возможности покрытия за счет 
публичных фондов медицинских расходов, связанных с транссексуальностью и фактическое 
исключение членов ЛГБТ семей из большинства программ предоставления пенсий, пособий и 
льгот в связи с состоянием в семейных отношениях. Актуализируется проблема особой 
незащищенности гомосексуалов, бисексуалов и трансгендеров, подвергающихся домашнему 
насилию. Отмечается крайне низкая региональная доступность качественных медицинских 
услуг, необходимых транссексуалам. Подчеркиваются проблемы, связанные с полным 
исключением либо неадекватным представлением вопросов сексуальной ориентации и 
гендерной идентичности в образовании и науке. Делается акцент на непрекращающихся 
попытках оправдать ограничения прав ЛГБТ людей на доступ к культурным ценностям, 
свободу выражения мнений, собраний и ассоциаций, культурными и религиозными 
особенностями России.     

По итогам доклада формулируются рекомендации для Правительства России, 
призванные обеспечить действительное фактическое и юридическое равенство 
экономических, социальных и культурных прав всех людей вне зависимости от их 
сексуальной ориентации и гендерной идентичности. Данные рекомендации могут быть 
использованы и при формулировании заключительных замечаний Комитета по 
экономическим, социальным и культурным правам по итогам рассмотрения пятого 
периодического доклада Российской Федерации. 

Напомним, что ранее уже два Комитета ООН формулировали конкретные рекомендации 
для Российской Федерации, направленные на улучшение положение гомосексуальных, 
бисексуальных и трансгендерных людей в нашей стране. В 2009 году соответствующие 
замечания представил Комитет по правам человека 
(http://www2.ohchr.org/english/bodies/hrc/docs/CCPR.C.RUS.CO.6_ru.doc), а в 2010 году – 
Комитет по ликвидации дискриминации в отношении женщин (http://daccess-
ods.un.org/access.nsf/Get?Open&DS=CEDAW/C/USR/CO/7&Lang=R). 

 
 
Краснодарских ЛГБТ-активистов приговорили к штрафу. В Краснодаре шесть ЛГБТ-

активистов оштрафованы на 500 рублей каждый за участие 17 мая в несанкционированном 
мероприятии.  

Решение об административном штрафе 17 июня вынес судья мирового участка № 25 
Западного округа Краснодара Андрей Белоусов, сообщает издание 93.ru. Журналист сайта 
Андрей Кошик также был признан виновным и приговорен к штрафу.  

"При задержании, – пояснил Андрей Кошик, – меня обвинили в распространении 
листовок. Хотя вместе с блокнотом и ручкой я держал только два экземпляра, полученные у 
организаторов. Это видно на видеоролике, который я снял на фотоаппарат при задержании. 
Объяснения, что присутствую на флешмобе как журналист, предъявленные записи и 
фотографии полицейские пропустили мимо ушей". Протокол об административном 
правонарушении на журналиста был составлен спустя неделю после этих событий.  

Журналист и активисты собираются обжаловать данное постановление в Ленинский 
районный суд Краснодара.  

Напомним, что 17 мая этого года сотрудники Краснодарского УВД не дали провести 
акцию "Радужный флешмоб", приуроченную к Международному дню противостояния 
гомофобии и трансфобии. 

 
ООН впервые одобрила резолюцию по правам ЛГБТ. Россия – против. 17 июня 

Совет ООН по правам человека проголосовал за принятие резолюции, касающейся 
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нарушения прав человека по признакам сексуальной ориентации и гендерной идентичности. 
Резолюция, предложенная Южной Африкой, одобрена 23 голосами, 19 стран - против, 3 
страны воздержались. Это первая подобная резолюция, поддержанная большинством 
голосов. 

Россия, по традиции, оказалась в числе тех стран, кто голосовал против резолюции. 
Произошло это, несмотря на обращение правозащитников. 

Накануе в адрес министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова и постоянного 
представителя России при Отделении ООН в Женеве Валерия Лощина было направлено 
обращение с просьбой поддержать резолюцию или, в крайнем случае, воздержаться от 
голосования. Обращение подписали председатель МОД "Российская ЛГБТ-Сеть" Игорь 
Кочетков и председатель Московской Хельсинкской группы, член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека Людмила Алексеева. 

Публикуем обращение полностью: 
17 июня 2011 года в Совете ООН по правам человека состоится голосование по 

Резолюции о Правах человека, сексуальной ориентации и гендерной идентичности. Данный 
документ имеет исключительную важность с точки зрения защиты фундаментальных Прав 
Человека, поскольку касается вопросов предотвращения насилия на основе сексуальной 
ориентации и гендерной идентичности: убийств, изнасилований и других насильственных 
действий. 

В Резолюции, предложенной Южно-Африканской республикой, не идет речи о создании 
каких-либо новых прав. В ней выражается обеспокоенность в связи с актами насилия и 
нарушения общепризнанных универсальных прав человека во всех регионах мира и 
предлагается рассмотреть вопрос об использовании существующих международных 
правовых норм для прекращения насилия и связанных с ним нарушений прав человека по 
признакам сексуальной ориентации и гендерной идентичности. 

Признание абсолютной ценности человеческой жизни свойственно всем традиционным 
религиям и морально-этическим системам народов России , закреплено в российском 
законодательстве. Присоединение нашей страны к указанной Резолюции будет, таким 
образом, соответствует общественным и государственным интересам. 

Принимая во внимания, что в России проблема насилия в отношении гомосексуальных и 
трансгендерных лиц стоит так же остро, как и в других регионах мира, а защита жизни и 
достоинства личности каждого человека является важнейшей обязанностью государства, мы 
просим представителей России в Совете ООН по Правам Человека поддержать резолюцию 
или, в крайнем случае, воздержаться от голосования "против" данного документа. 

Людмила Алексеева,  
Председатель Московской Хельсинкской группы,  

член Совета при Президенте РФ по развитию гражданского общества и правам человека  
 

Игорь Кочетков,  
Председатель Российской ЛГБТ-Сети 

 
 

Официально 
 

 
Заявление председателя Российской ЛГБТ-Сети в связи с нападением на 

активиста в Сыктывкаре 
По сообщениям СМИ Республики Коми, в г. Сыктывкар вечером 29 марта было 

совершено нападение на Артема Калинина, руководителя правозащитной организации 
«Другой взгляд», которая занимается защитой прав лесбиянок, геев, бисексуалов и 
трансгендеров в Республике Коми. Возле подъезда его собственного дома на него напал 
неизвестный, который угрожал убийством и нанес несколько ударов по голове палкой с 
железным наконечником. После нападения А.Калинин оказался в отделении неврологии 
Эжвинской больницы. Также пострадавший обратился в полицию с заявлением о 
преступлении. 
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Данное нападение совпало по времени с мероприятиями общероссийской 
информационной кампании «Неделя против гомофобии», которые в Сыктывкаре проводит 
организация «Другой взгляд». Незадолго до нападения на сайте одной из местных 
националистических организаций появился призыв к физической расправе над 
гомосексуалами. По словам А. Калинина, нападавший мотивировал свои действия 
ненавистью к гомосексуалам. Ранее правозащитник обращался в правоохранительные 
органы в связи с поступавшими в его адрес угрозами физической расправы.  

Российская ЛГБТ-Сеть призывает власти Республики Коми: 
 Провести немедленное, беспристрастное и полное расследование нападения на 

Артема Калинина с целью публикации результатов расследования в прессе, и 
привлечения виновных к ответственности в соответствии с международными 
стандартами. 

 Публично осудить нападения на ЛГБТ-правозащитников и другие формы 
гомофобного поведения. 

 Принять эффективные меры по предотвращению распространения в СМИ 
материалов, возбуждающих вражду и ненависть в отношении гомосексуалов, 
бисексуалов и трансгендеров, унижающих их человеческое достоинство и содержащих 
призывы к насилию. 

 Гарантировать условия для свободной и безопасной законной деятельности 
правозащитников в Республике Коми в соответствии с действующим 
законодательством и международными обязательствами Российской Федерации 

 
1 апреля 2011 

 
 
Заявление Российской ЛГБТ-Сети в связи с событиями в Москве 28 мая 
28 мая 2011 года группа российских и иностранных активистов попыталась провести 

мирную уличную акцию в защиту прав человека, против дискриминации по признакам 
сексуальной ориентации и гендерной идентичности. Участники акции подверглись 
нападениям, незаконным задержаниям с применением физической силы со стороны 
сотрудников полиции, есть раненые. Одна из участниц находится в больнице. Произошедшее 
стало возможным в результате комплексного нарушения прав человека и неисполнения своих 
обязанностей по защите участников мирного собрания со стороны московских властей и 
полиции.  

Мэрия Москвы отказалась согласовать проведение шествия и митинга гей-активистов по 
надуманным и неправовым основаниям. Ответственные за принятие решения чиновники 
руководствовались не нормами права, а личными предубеждениями. Одновременно с этим 
московские власти согласовали проведение митингов и пикетов, которые проводили 
противники «гей-парада». Тем самым была допущена прямая дискриминация по признакам 
убеждений и сексуальной ориентации и гендерной идентичности.  

Накануне намеченной акции ЛГБТ-активистов московская полиция официально 
предупредила организаторов гей-прайда о том, что попытка провести несанкционированную 
акцию 28 мая будет пресечена, а ее участники - задержаны. Это заявление можно 
рассматривать не иначе как преднамеренное запугивание организаторов и потенциальных 
участников мирного собрания с целью его срыва. Сам по себе факт участия в 
несогласованном властями мероприятии не является законным основанием для ограничения 
свободы граждан, если они не нарушают общественный порядок, а само мероприятие 
проводится в не запрещенных законом формах.  

Задолго до 28 мая официальные представители Русской православной церкви, других 
религиозных и общественных организаций и отдельные лица публично распространяли 
призывы к насилию в отношении участников планировавшегося гей-прайда. Через сайты и 
социальные сети в Интернете велась открытая подготовка актов насилия. Московские власти 
не могли об этом не знать. Но никаких превентивных мер по предотвращению 
правонарушений не было предпринято. Такую позицию московских властей можно 
характеризовать только как преступное бездействие.  

Непосредственно в день проведения гей-прайда полиция не препятствовала скоплению 
групп молодежи, намеревавшихся напасть на его участников. У участников и очевидцев 
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событий складывалось впечатление, что полицейские вмешивались только после того, как 
начинались избиения. Таким образом, вместо охраны общественного порядка и защиты 
граждан от насилия полиция стремилась пресечь мирную акцию, которая, по сути, носила 
характер серии отдельных пикетов.  

Участвовавшие в них активисты не препятствовали дорожному движению и вообще 
никак не нарушали общественный порядок. Тем не менее полиция задерживала их с 
применением грубой физической силы, в том числе по отношению и к тем, кто не оказывал 
сопротивления при задержании.  

Произошедшее требует тщательного беспристрастного расследования. Власти и 
общество должны обратить внимание не только на нарушение прав организаторов и 
участников мирной манифестации, но и на ясно проявившуюся тенденцию поощрения 
насилия и унижения человеческого достоинства со стороны государственных органов и 
должностных лиц, религиозных и общественных деятелей.  

Геи, лесбиянки, бисексуалы и трансгендеры в России регулярно подвергаются насилию 
и дискриминации в связи со своей сексуальной ориентацией и гендерной идентичностью. По 
данным исследований, проведенных Российской ЛГБТ-Сетью, не менее трети геев и 
лесбиянок стали жертвами физического насилия на этой почве. 26% - из-за враждебного 
отношения окружающих предпринимали попытки суицида. Из-за отсутствия установленной 
законом процедуры изменения пола транссексуалы оказываются лишены элементарных 
социальных гарантий и возможности получить качественное медицинское обслуживание.  

Эти и многие другие проблемы ЛГБТ-сообщества сегодня полностью игнорируются 
российским государством на законодательном и политическом уровнях. Снисходительное 
отношение общества к проявлениям гомофобии и трансфобии ведет к росту преступности, 
терроризма и других угроз общественной безопасности. В таких условиях активисты ЛГБТ-
движения не только имеют право, но и обязаны громко заявлять о необходимости уважения 
прав и достоинства каждого человека, независимо от сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности. Для этого мы используем различные правовые методы, в том числе и уличные 
манифестации.  

Открытое обсуждение в обществе проблем ЛГБТ-сообщества неизбежно приводит к 
столкновению противоположных, а зачастую и враждебных, мнений. Государство не должно 
становиться на сторону тех, кто стремится любой ценой уничтожить или заставить замолчать 
оппонентов. Ответственная государственная власть обязана быть посредником в 
общественных дискуссиях, обеспечивая всем равное право на высказывание своей точки 
зрения и способствуя превращению противостояния в цивилизованный диалог. 

 
30 мая 2011 

 
Специальный отчёт 
 

 
Совет Европы представил специальный доклад о положении ЛГБТ. 23 июня 2011 

года в Страсбурге состоялась официальная презентация доклада Комиссара по правам 
человека Совета Европы Томаса Хаммарберга «Дискриминация по признакам сексуальной 
ориентации и гендерной идентичности в Европе». 

Доклад стал результатом беспрецедентного проекта сравнительного социально-
юридического исследования положения гомосексуальных, бисексуальных и трансгендерных 
людей во всех 47 государствах-членах Совета Европы. В течение двух лет команда 
страновых экспертов (по каждой из стран было подготовлено два доклада – юридический и 
социологический), специалисты Датского института по правам человека и международной 
консалтинговой организации COWI, а также офиса Комиссара по правам человека Совета 
Европы и Агентства Европейского Союза по защите основных прав работали над 
исследованием юридических проблем – законодательства, судебной и административной 
практики, проектов нормативных актов и рекомендательных документов, а также 
социологических аспектах, связанных с сексуальной ориентацией и гендерной 
идентичностью. Участники проекта выезжали практически в каждое государство и проводили 
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встречи с представителями власти, правозащитниками, ЛГБТ-организациями и 
исследователями. Кроме того, к работе над проектом были подключены международные 
организации ИЛГА-Европа и TransGenderEurope, была получена информация от Бюро по 
демократическим институтам и правам человека ОБСЕ и Верховного Комиссара ООН по 
правам человека. Результатом проведенного исследования стал общий документ, 
представленный 23 июня. 

В докладе получили отражение многочисленные проблемы, связанные с нарушением 
прав и дискриминацией в отношении гомосексуальных, бисексуальных и трансгендерных 
людей – в том числе в России. Так, например, наряду с Румынией, Турцией и Украиной 
Россия названа в качестве стран с наиболее высоким уровнем гомофобии – исходя из данных 
социологических опросов населения.В докладе отмечена и роль российских СМИ в 
сохранении и укреплении негативных стереотипов в отношении ЛГБТ, как и 
распространенные утверждения о вредности «пропаганды гомосексуализма» и противоречии 
традиционным ценностям, а также рост уровня ксенофобии в обществе в целом. Россия 
также вошла в список девяти стран (включающих также Армению, Азербайджан, 
Лихтенштейн, Молдову, Монако, Сан-Марино, Турцию и Украину), не имеющих 
законодательства, запрещающего дискриминацию по признаку сексуальной ориентации – ни 
всеохватывающего, ни даже распространяющегося на отдельные сферы отношений. В то же 
время, оказавшись в более широкой компании – уже из 31 государства– Российская 
Федерация стала примером тех стран, в которых официально зафиксированы случаи 
дискриминации по признакам сексуальной ориентации или гендерной идентичности за период 
с 2004 г. по 2010 г. Россия вошла и в число стран, где совершаются убийства 
гомосексуальных, бисексуальных и трансгендерных людей, мотивированные ненавистью. 
Были процитированы в докладе высказывания губернатора Тамбовской области О. Бетина, 
выдержки из решения Европейского Суда по правам человека по делу «Алексеев против 
России». В текст доклада также был включен целый ряд примеров нарушения права на 
свободу собраний, объединений и выражения мнений, имевшие место в Российской 
Федерации (в частности, запреты и разгоны гей-прайдов в Москве, нападение на участников 
публичных акций в поддержку прав человека ЛГБТ, не рассмотренные должным образом 
внутренними властями, внесенные в Государственную Думу проекты законов о 
криминализации «пропаганды гомосексуализма», отказ в регистрации НКО или изменений, 
вносимых в учредительные документы – в отношении организаций «Движение за брачное 
равноправие», «Радужный дом», «Ракурс», «Гендер-Л», создание препятствий для 
деятельности организаций или проведения конкретных мероприятий – включая случаи 
отмены показов кинофестиваля «Бок о Бок»). Обеспокоенность Комиссара по правам 
человека вызвала существующая в ряде регионов страны практика требования проведения 
стерилизации, а также развода в качестве условия смены документов трансгендерных лиц – 
несмотря на отсутствие закрепления подобных требований в законе.В сфере семейных 
отношений Россия была названа в числе 25 стран, в которых отношения между партнерами 
одного пола не признаются законом ни в форме браков, ни в форме квазибрачных союзов, а 
также в числе 35 стран, в которых однополые пары не имеют доступа к совместному или 
внутрисемейному усыновлению. Наконец, отдельные проблемы были подчеркнуты 
применительно к России в отношении здравоохранения, образования и занятости 
(продолжающееся влияние в медицинской практике и образовании имеющейся ранее 
классификации гомосексуальности в качестве психического отклонения, случаи отказа в 
посещении гомосексуального пациента, оплата медицинских услуг, необходимых 
транссексуальным лицам, за их собственный счет, гетеронормативные установки в 
образовании – в том числе школьном, а также академических исследованиях, дискриминация 
в образовательных учреждениях и на рабочих местах). 

Вместе с тем, доклад подчеркнул и позитивные явления, имеющиеся в России – хотя 
доля таковых, безусловно, оказалось гораздо меньше доли отмеченных негативных факторов. 
Среди примеров, свидетельствующих о защите прав человека, принадлежащих ЛГБТ в 
России, были названы проведение обучающих мероприятий для журналистов, регистрация 
двух некоммерческих ЛГБТ-организаций, наличие законодательных норм об изменении 
гражданского пола, определенные возможности доступа к медицинским услугам, связанным с 
коррекцией пола, появление первых профессиональных этических кодексов, запрещающих 
дискриминацию по признаку сексуальной ориентации. 
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В рамках презентации, продолжавшейся весь день, имели возможность выступить как 
эксперты, принявшие участие в подготовке доклада, так и официальные представители 
государств-участников, а также международных организаций. 

Ксения Кириченко, представитель Российской ЛГБТ-Сети и автор юридического доклада 
по Российской Федерации, подчеркнула в своем выступлении важность проведенного 
исследования для установления пусть пока и опосредованного контакта с властями, 
поскольку на сегодняшний день международные институты являются практически 
единственным каналом выхода ЛГБТ-организаций к российским властям в части обсуждения 
проблем, связанных с дискриминацией, насилием и нарушением прав гомосексуальных, 
бисексуальных и трансгендерных людей. Среди основных проблем в этой сфере Ксения 
отметила совершающиеся преступления ненависти, а также отсутствие их надлежащего 
расследования и привлечения к ответственности виновных с учетом мотива ненависти в 
качестве отягчающего обстоятельства. Второй важной проблемой были названы нарушения 
права на свободу собраний, объединений и выражения мнений. Данное утверждение было 
проиллюстрированы примерами из реальной практики, когда отказы в регистрации 
некоммерческих юридических лиц были обоснованы ссылками на Гражданский кодекс 
(недействительность антисоциальных сделок) или Семейный кодекс (брак как союз между 
мужчиной и женщиной). В качестве третьей серьезной проблемы в России были обозначены 
отсутствие адекватных механизмов признания гендерной идентичности транссексуальных 
людей, незаконное нарушение их прав при смене имени и документов, а также практически 
полное отсутствие к публичным источникам финансирования специализированных 
медицинских услуг. 

Интересные рассуждения и предложения по дальнейшей деятельности по обеспечению 
действительного соблюдения прав человека, принадлежащих ЛГБТ, высказывали многие 
участники мероприятия. Так, например, представитель ЮНЕСКО отметила, что проблемы 
гомофобного и трансфобного преследования (буллинга) в образовании уже встает на 
повестку дня среди вопросов, обсуждаемых в ЮНЕСКО. Более того, данная проблематика 
будет включена в программу «Образование для всех» и в скором времени станет предметом 
отдельных конкретных действий. Представитель Великобритании Доминик Грив поделился 
опытом работы с преступлениями, совершаемые по мотивам ненависти в отношении ЛГБТ: с 
января 2010 года в Великобритании налажена он-лайн система заявлений о таких 
преступлениях. На проблему преступлений, мотивированных гомофобной или трансфобной 
ненавистью, обратил особое внимание и сам Комиссар по правам человека Совета Европы 
Томас Хаммарберг, открывая встречу. Отдельно он выделил проблемы, препятствующие 
действительной защите ЛГБТ людей в этой сфере: латентность совершаемых преступлений, 
отсутствие их фиксации в официальных документах и статистике; отсутствие специальной 
подготовки сотрудников правоохранительных органов; неразработанность или полное 
отсутствие законодательства. Несколько выступающих рассказали о примерах «хорошей 
практики», когда в результате сотрудничества ЛГБТ-организаций и полиции снижался уровень 
радикального гомофобного насилия или проводились кампании по недискриминации с 
участием работодателей и профсоюзов. Представитель Всемирной организации 
здравоохранения отметила, что вопросы преодоления дискриминации по признакам 
сексуальной ориентации и гендерной идентичности уже включаются ими в стратегии борьбы с 
ВИЧ/СПИДом. Кроме того, выступающий подчеркнула необходимость работы в этом 
направлении с молодыми медицинскими специалистами, а также над проектом новой 
редакции Международной классификации болезней (МКБ), которая планируется к принятию 
весной 2015 года – в том числе с точки зрения изменения отношения к медицинскому 
восприятию транссексуальности. 

Текст доклада, рабочие материалы к нему, тексты выступления, обновленные сборники 
европейских стандартов прав человека в отношении ЛГБТ, а также иные материалы, 
касающиеся прав человека в контексте сексуальной ориентации и гендерной идентичности 
размещены на специально созданной странице Комиссара по правам человека Совета 
Европы: http://www.coe.int/t/commissioner/activities/themes/LGBT/Default_en.asp 
 
Документ 
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Аналитическая записка о процессе приглашения чиновников для участия в круглом 

столе «Имплементация в России Рекомендации Комитета Министров Совета Европы 
CM/REC (2010)5 «О мерах по борьбе с дискриминацией по признаку сексуальной 

ориентации или гендерной идентичности»» 
Для участия в круглом столе приглашались чиновники и представители властей из 

следующих ведомств и министерств: Совет Федерации, Государственная Дума, Министерство 
Внутренних Дел, Генеральная прокуратура, Министерство Юстиции, Федеральное агентство 
по делам молодежи, Министерство спорта, туризма и молодежной политики, Министерство 
образования и науки, Министерство культуры, Министерство здравоохранения и социального 
развития, Департамент по гуманитарному сотрудничеству и правам человека (ДГПЧ) МИД, 
Аппарат Уполномоченного Российской Федерации при Европейском Суде по правам человека 
- заместителя Министра юстиции Российской Федерации, Уполномоченный по правам 
человека в РФ, Уполномоченный по правам ребёнка в РФ, Конституционный Суд, 
Федеральное Государственное Учреждение «Всероссийский Научно-Исследовательский 
Институт Министерства Внутренних Дел Российской Федерации», Совет при Президенте 
Российской Федерации по содействию развитию институтов гражданского общества и правам 
человека. Также высылались персональные приглашения на имя руководителей всех 
парламентских партий («Единая Россия», «ЛДПР», «Справедливая Россия», «КПРФ»), а 
также не парламентских партий и общественно-политических движений («Яблоко», 
«Солидарность», «Народно-демократический союз», «Демократический выбор», «Выбор 
России», «Партия народной свободы»). 

В целом можно говорить о достаточно высоком уровне закрытости и нежелании 
выходить на прямой диалог чиновников и представителей властей. Показательным является 
то, что подтвердили своё участие в круглом столе представители лишь двух государственных 
структур: Аппарат Уполномоченного по правам человека в РФ и Комитет Государственной 
Думы по культуре. Также достаточно высокий уровень закрытости продемонстрировали все 
парламентские партии, от которых не было ни одного представителя.  

Большую степень открытости продемонстрировали внепарламентские партии, в 
частности «Яблоко» и «Демократический выбор», которые делегировали своих 
представителей для участия в круглом столе. 

Наибольший уровень открытости был проявлен со стороны Совета при Президенте 
Российской Федерации по содействию развитию институтов гражданского общества и правам 
человека, представители которого регулярно взаимодействуют с Российской ЛГБТ-Сетью. 

Особо следует отметить, что в процессе личного общения по телефону представители 
большинства министерств и ведомств не были знакомы с аббревиатурой ЛГБТ, а часть, после 
объяснения, демонстрировали камуфлированно гомофобную реакцию (смех, смена 
интонации). В единичном случае гомофобия была выражена ярко: сотрудник Аппарата 
председателя Совета Федерации С.М. Миронова Голубенко, повысил голос, в грубой форме 
сказал «с факсами мы не работаем, хотите приглашать – присылайте письма» и бросил 
трубку. 

В Приложении представлена информация по всем приглашённым и причинам отказа в 
развёрнутом виде. 

Приложение 

Кто Ответ 
Миронов Сергей Михайлович Председатель Совета 
Федерации РФ 

В грубой форме сотрудник 
аппарата Голубенко сказал 
"с факсами не работаем, 
хотите приглашать 
присылайте письма", бросил 
трубку 
 

Черный Юрий Алексеевич – начальник отдела 
парламентского мониторинга Аналитического управления 
Аппарата Совета Федерации; Ответственный секретарь 
Центра мониторинга законодательства и 

Не будет ни его, ни 
заместителей 
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правоприменительной практики (Центра мониторинга 
права) при Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 
Шаклеин Николай Иванович Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по правовым и судебным 
вопросам  

Не будет, будет на 
заседании Совета 
Федерации 

Капура Михаил Михайлович Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по правовым и судебным 
вопросам  

Командировка 

Бирюков Юрий Станиславович Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по правовым и судебным 
вопросам  

Не будет в городе 

Рушайло Владимир Борисович Первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по правовым и 
судебным вопросам  

Не будет 

Лысков Анатолий Григорьевич Председатель Комитета 
Совета Федерации по правовым и судебным вопросам  

Не будет в городе 

Маргелов Михаил Витальевич Председатель Комитета 
Совета Федерации по международным делам  

Не будет 

Умаханов Ильяс Магомед-Саламович Заместитель 
Председателя Совета Федерации, Первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам  

Не будет 

Малкин Виталий Борисович Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по международным делам  

Не будет 

Сабсаби Зияд Мухамедович Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по международным делам  

Не будет 

Петренко Валентина Александровна Председатель 
Комитета Совета Федерации по социальной политике и 
здравоохранению  

Не будет, будет на 
заседании Совета 
Федерации 

Пономарева Лариса Николаевна Первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по социальной 
политике и здравоохранению  

Не будет 

Кикоть Владимир Яковлевич Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по социальной политике и 
здравоохранению  

Не будет 

Коровников Александр Венидиктович Заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по социальной 
политике и здравоохранению  

Не будет, будет на 
заседании Совета 
Федерации 

Титов Константин Алексеевич Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по социальной политике и 
здравоохранению  

Не будет 

Шпигель Борис Исаакович Председатель Комиссии Совета 
Федерации по вопросам развития институтов гражданского 
общества  

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Трофимов Евгений Никитович Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по социальной политике и 
здравоохранению  

Не будет 

Солонин Юрий Никифорович Председатель Комитета 
Совета Федерации по образованию и науке  

Не будет 

Брынцалов Игорь Юрьевич Первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по 
образованию и науке  

Не будет 

Атанов Егор Васильевич Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по образованию и науке  

Не будет 

Щеблыгин Сергей Евгеньевич Заместитель председателя Не будет 
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Комитета Совета Федерации по образованию и науке  
Жидких Владимир Александрович Председатель Комиссии 
Совета Федерации по делам молодежи и туризму  

Не будет, большая 
занятость 

Смирнов Юрий Валентинович Первый заместитель 
председателя Комиссии Совета Федерации по делам 
молодежи и туризму  

Не будет 

Борисов Александр Александрович Заместитель 
председателя Комиссии Совета Федерации по делам 
молодежи и туризму  

Не будет 

Оськина Вера Егоровна Заместитель председателя 
Комиссии Совета Федерации по делам молодежи и 
туризму  

Не будет, будет на 
заседании Совета 
Федерации 

Шпигель Борис Исаакович Председатель Комиссии Совета 
Федерации по вопросам развития институтов гражданского 
общества  

Не будет 

Починок Александр Петрович Первый заместитель 
председателя Комиссии Совета Федерации по вопросам 
развития институтов гражданского общества  

Не будет 

Шнякин Валерий Николаевич Заместитель председателя 
Комиссии Совета Федерации по вопросам развития 
институтов гражданского общества  

Не будет 

Лопатников Виктор Алексеевич Председатель Комиссии 
Совета Федерации по культуре  

Не будет, будет на 
заседании Совета 
Федерации 

Драгункина Зинаида Федоровна Первый заместитель 
председателя Комиссии Совета Федерации по культуре  

Не будет 

Сафин Ралиф Рафилович Заместитель председателя 
Комиссии Совета Федерации по культуре  

Не будет 

Минздравсоцразвития РФ Голикова Татьяна Алексеевна 
Министр здравоохранения и социального развития РФ 

Не удалось найти контактов 

Министерство образования и науки РФ Фурсенко Андрей 
Александрович 

Не удалось добиться ответа 

МВД России Министр Нургалие Рашид Гумарович Не будет ни его, ни 
заместителей 

Правовой департамент МВД Черников Валерий 
Васильевич Начальник Правового департамента МВД 
России Генерал-лейтенант милиции  

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Федеральное Государственное Учреждение 
«Всероссийский Научно-Исследовательский Институт 
Министерства Внутренних Дел Российской Федерации» 
Гирько Сергей Иванович Начальник ВНИИ МВД России  

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Генеральная прокуратура РФ Юрий Яковлевич Чайка 
Генеральный прокурор РФ  

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Следственный комитет при прокуратуре РФ Бастрыкин 
Александр Иванович Председатель Следственного 
комитета 

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Министерство Юстиции РФ Коновалов Александр 
Владимирович Министр юстиции РФ 

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Матюшкин Георгий Олегович Уполномоченный Российской 
Федерации при Европейском Суде по правам человека - 
заместитель Министра юстиции 

В командировке вместе со 
всеми заместителями 

Федеральное агентство по делам молодежи Василий 
Григорьевич Якеменко Руководитель Росмолодежи 

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Министерство спорта, туризма и молодежной политики РФ 
Виталий Леонтьевич Мутко Министр 

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Департамент молодежной политики и общественных Не будет ни его, ни 
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связей Министерства спорта, туризма и молодежной 
политики РФ Гусев Борис Юрьевич Директор 
Департамента 

заместителей 

Министерство культуры РФ Александр Алексеевич Авдеев 
Министр   

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Департамент по гуманитарному сотрудничеству и правам 
человека (ДГПЧ) МИД РФ Мальгинов Олег Сергеевич 
Директор Департамента 

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Плигин Владимир Николаевич Председатель Комитета ГД 
по конституционному законодательству и 
государственному строительству  

Не удалось найти контактов 

Константин Иосифович Косачев Председатель Комитета 
ГД по международным делам  

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Исаев Андрей Константинович Председатель Комитета ГД 
по труду и социальной политике 

Не будет ни его, ни 
заместителей  

Крашенинников Павел Владимирович Председатель 
Комитета ГД по гражданскому, уголовному, арбитражному 
и процессуальному законодательству 

Не будет ни его, ни 
заместителей  

Борзова Ольга Георгиевна Председатель Комитета 
Государственной Думы по охране здоровья 

Не будет ни её, ни 
заместителей  

Тараканов Павел Владимирович Председатель Комитета 
по делам молодежи  

Не удалось найти контактов 

Попов Сергей Александрович Председатель Комитета ГД 
по делам общественных объединений и религиозных 
организаций 

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Марков Сергей Александрович Заместитель председателя 
Комитета ГД по делам общественных объединений и 
религиозных организаций  

Не будет ни его, ни 
заместителей 

Мизулина Елена Борисовна Председатель Комитета ГД по 
вопросам семьи, женщин и детей 

Не будет, в командировке. 
Все помощники также 
заняты 

Балыхин Григорий Артёмович Председатель Комитета 
Государственной Думы по образованию  

Не удалось найти контактов 

Зорькин Валерий Дмитриевич Председатель 
Конституционного Суда Российской Федерации 

Заседание суда, все 
помощники присутствуют на 
заседании суда (и из 
московского офиса тоже) 

Астахов Павел Алексеевич Уполномоченный по правам 
ребёнка в РФ 

Не будет 

 

 
Специальный отчёт 
 
 

Российские политики о гомосексуальности, гомофобии и «пропаганде 
гомосексуализма» 

(обзор март-июнь 2011) 
 

В марте-июне 2011 г. российские политики продолжили регулярно высказываться по 
вопросам гомосексуальности и гомофобии. Не в последнюю очередь это было связано с 
активностью ЛГБТ инициатив и организаций, в т.ч. Российской ЛГБТ-Сети. Другой причиной 
весенних высказываний российских политиков стал московский и петербургский гей-парад. 

Наиболее регулярно и комплексно мнение российских политиков и парламентариев 
появляется на сайте Информационного Агентства «Федеральный информационный 
портал REGIONS.RU/«НОВОСТИ ФЕДЕРАЦИИ»». Данный портал является ангажированной 
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площадкой, освещающей информацию о гомосексуальности предвзято, в ярко выраженной 
гомофобной форме с использованием консервативно-охранительной риторики 
(показательным является название рубрика, в которой публикуются материалы о 
гомосксуальности – «Гомосексуализм и сопротивление ему»; подробнее см. анализ контента 
данного ИА в мониторинге СМИ). Кроме множества правительственных благодарностей и 
дипломов данное ИА имеет благодарности и дипломы таких гомофобных и консервативных 
организаций как Всемирный Русский Народный Собор, Общероссийское общественное 
объединение «Россия Православная», Российский исламский университет, Совет муфтиев 
России и т.д., что также свидетельствует об ангажированности распространяемой ими 
информации. 

Так 30 марта 2011 г. на сайте regions.ru появилась серия публикаций, которые в общем 
были объедены под заглавием «Интересы секс-меньшинств следует подчинить интересам 
большинства»1, с мнениями российских парламентариев и священнослужителей (материал 
размещён 31 марта)2. Появление данных публикаций именно 30 марта не случайно. Именно в 
этот день в Москве проходил круглый стол с участием Андреаса Гросса, организованный 
Российской ЛГБТ-Сетью. Темой круглого стола была имплементация Россией Рекомендации 
Комитета Министров Совета Европы CM/REC (2010)5 «О мерах по борьбе с дискриминацией 
по признаку сексуальной ориентации или гендерной идентичности». На данный круглый стол 
были приглашены главы практически всех комитетов и отделов как Совета Федерации, так и 
Государственной Думы, а также представители других федеральных министерств и ведомств. 
Однако никто из приглашённых (за исключением представителей аппарата уполномоченного 
по ПЧ РФ и комитета по культуре Госдумы) не счёл возможным присутствовать на данном 
круглом столе, сославшись на сильную занятость (подробнее см. Аналитическую записку о 
процессе приглашения политических деятелей на данный круглый стол). Что 
примечательно: на сайте regions.ru информации о дном круглом столе так и не появилось. 
Очевидно, что размещением «мнения парламентариев» 30 марта нам дали понять каково 
реальное отношение российских парламентариев не только к данному круглому столу и 
проблеме гомофобии и трансфобии, но и к ПАСЕ, которую представлял Андреас Гросс. 

Татьяна Яковлева, первый заместитель руководителя фракции "Единая Россия", 
член Комитета Госдумы по охране здоровья, заслуженный врач РФ, доктор 
медицинских наук, профессор. 

«Это в Древней Греции некоторые формы гомосексуализма считались вполне 
естественными. Но в современном обществе, на нынешнем этапе развития человечества 
гомосексуализм не может быть нормой». Гомосексуальность – это «половое извращение, 
противоестественное человеческой природе». «Гомосексуализм теперь расценивается не в 
категориях неизлечимой болезни или девиации, а в качестве нетипичной формы 
психосексуальности". По ее словам, «гордиться тут нечем, но и унижать эту категорию людей 
не следует». «Агрессии в отношении людей, нетрадиционной сексуальной ориентации, быть 
не должно». «Важна терпимость в данном вопросе. И я солидарна с позицией РПЦ – надо 
пожалеть ближнего, который по воле природы не сможет создать полноценной семьи». 

Василий Дума, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
природным ресурсам, охране окружающей среды и экологии, представитель в СФ от 
администрации Костромской области. 

«В России ее (проблемы гомофобии – прим. сост.) нет и быть не может». «При том 
количестве проблем, у нас нет времени заниматься такой ерундой». По его словам 

                                                             

1 Интересы секс-меньшинств следует подчинить интересам большинства (мнения парламентариев) // 
http://www.regions.ru/news/2348096/ ; Татьяна Яковлева: На нынешнем этапе развития человечества 
гомосексуализм не может быть нормой // http://www.regions.ru/news/2348034/ ; Василий Дума: В России тему 
гомофобии раздувает Запад // http://www.regions.ru/news/2348100/ ; Владимир Джабаров: Гомофобия - это 
нормальная реакция нормальных людей // http://www.regions.ru/news/2348101/ ; Амир Галлямов: Многие женщины 
говорят, что геи хорошие подружки // http://www.regions.ru/news/2348102/ ; Сергей Белоконев: Внимание общества к 
теме гомосексуализма идет во вред демографической ситуации // http://www.regions.ru/news/2348103/ ; Екатерина 
Лахова: Ради духовно-нравственного здоровья всего общества можно ограничить возможности для 
самовыражения секс-меньшинств // http://www.regions.ru/news/2348106/ ; Юрий Афонин: Нельзя позволять секс-
меньшинствам сбивать нашу молодежь с традиционного пути // http://www.regions.ru/news/2348107/ 
2 Обществу опасна не "гомофобия", а пропаганда греха, - Мнения священнослужителей // 
http://www.regions.ru/news/2348164/ 
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происходит «раздувания темы гомофобии представителями Запада, которые хотят навязать 
нам свои стандарты поведения». 

Владимир Джабаров, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
делам СНГ, представитель в СФ от законодательного органа госвласти Еврейской 
автономной области.  

Гомофобия – «это абсолютно нормальная реакция нормальных людей». «Я, например, 
категорический противник гомосексуализма, а также перевода его из формы отклонения в 
норму». «Считаю, что это тупиковый путь развития, поскольку данные отношения не 
предусматривают продолжения рода». По его словам, россияне относятся к гомосексуалам 
терпимо пока «они не начинают выпячивать свои наклонности, пропагандируя чуждые 
природе, Богу отношения». 

Амир Галлямов, член Комитета Совета Федерации по делам Федерации и 
региональной политике, представитель в СФ от законодательного органа госвласти 
Амурской области.  

«Представителей секс-меньшинств не преследуют, специальные их клубы не закрывают, 
а то, что им запрещают проводить гей-парады – это правильно». Галлямов обвинил шоу-
бизнес в «негласной пропаганде» гомосексуальности. «Нам еще только не хватало открытого 
пиара этого явления!». «Люби кого хочешь, но не выставляй чуждые природе пристрастия 
напоказ!». Также он призвал СМИ меньше писать о гомосексуальности, чтобы не привлекать к 
ним внимания. «Я сомневаюсь, что все они имеют какие-то нарушения в организме, поэтому и 
предпочитают однополую любовь. Не исключено, что многие из них абсолютно здоровы, но 
сменили ориентацию или с цель материального обогащения, или потому что модно». 

Сергей Белоконев, первый заместитель председателя Комитета Госдумы по делам 
молодежи, член фракции "Единая Россия".  

«Любое внимание к этой теме, хоть в положительном, хоть в отрицательном ключе, 
работает им (гомосексуалам – прим. сост.) только на руку». Он отметил, что гомосексуалам 
комфортно «далеко не во всех странах Запада». «Во многих американских штатах любые 
проявления и пропаганда гомосексуализма находятся под строгим запретом». Сославшись на 
демографическую ситуацию в стране он подчеркнул, что «государство обязано занимать 
четкую позицию по поддержке традиционных ценностей в обществе». «важнейшей причиной 
демографической проблемы в стране является недостаток мужской популяции». «Нам очень 
не хватает нормальных мужиков, способных не пить, много работать, создавать большие 
семьи». «Если на этом фоне будет осуществляться еще и пропаганда секс-меньшинств, то 
угроза уменьшения численности россиян станет еще более реальной». 

Екатерина Лахова, заместитель председателя Комитета Госдумы по труду и 
социальной политике, член фракции "Единая Россия".  

«В последнее время они все чаще говорят об ущемлении своих прав, хотя на самом 
деле никто их не преследует и не угнетает». Введение обсуждения проблемы гомофобии в 
общественный дискурс Лахова связывает со стремлением гомосексуалов «лишний раз 
обратить на себя внимание». «Они постоянно пытаются добиться проведения гей-парадов, 
доступа к СМИ и т.д.». «Ради духовно-нравственного здоровья всего общества вполне можно 
и ограничить возможности самовыражения для данной категории». «Думаю, что ничего 
плохого в этом не будет: мы должны думать прежде всего о будущем наших детей, об 
укреплении семейных ценностей, улучшении демографической ситуации». Россия «должна 
всегда придерживаться своих собственных традиций и культуры». «Если мы хотим все это 
сохранить, то не должны идти на поводу у меньшинства, где одни подвержены болезни, а 
другие – порокам». 

Юрий Афонин, член Комитета Госдумы по делам молодежи, член фракции КПРФ.  
«Нам никак нельзя оглядываться на западное общество, с его разложением моральных 

устоев и сомнительными ценностями, которые совершенно чужды российским людям». «Та 
вседозволенность, которая существует сегодня на Западе, не может быть воспринята 
российским обществом, если только оно не свернет на путь саморазрушения». Афонин 
утверждает, что в России гомофобии нет. «Уместнее было бы говорить о попытках навязать 
России западные стандарты в поведении и мировоззрении». Политика государства в 
отношении гомосексуалов «должна сводиться к тому, чтобы не преследовать их, но и не 
допускать никакой пропаганды их идей и образа жизни». «Пусть они живут своим миром и не 
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сбивают наше молодое поколение с традиционного пути развития общества, 
предначертанного природой». 

Следующая комплексная публикация на сайте regions.ru была сделана 1 июня как эхо 
московского гей-парада. В очередной раз ИА взяло комментарии у священнослужителей3 и 
парламентариев4. На этот раз парламентариям было задано два вопроса: «Считаете ли 
пропаганду нормальности гомосексуализма опасной для общества? Не следует ли России 
запретить ее законодательно?». 

Борис Резник, заместитель председателя Комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям и связи, член фракции "Единая Россия".  

По его мнению ЛГБТ «не должны вторгаться в общественное пространство». «Наличие 
иной сексуальной ориентации – это сугубо интимное явление, которое не должно 
выставляться напоказ и привлекать лишнее общественное внимание». Российским гей-
активистам, по его словам,  «не стоит постоянно оглядываться на опыт западных стран». «У 
нашего общества своя ментальность, свои понятия о скромности, чести и человеческом 
достоинстве». «Если кого-то это не устраивает, пусть едет жить в другие государства, с 
другими порядками и традициями». Но и особые запреты, по мнению Резника, в отношении 
ЛГБТ не нужны: «это не вызовет понимания прежде всего у мирового сообщества, которое 
призывает в последнее время к большей терпимости в отношениях между людьми». 

Валерий Богомолов, член Комитета Госдумы по международным делам, член 
фракции "Единая Россия". 

«Я выступаю абсолютным противником агрессивной и провокационной демонстрации 
этих идей, которую проводят представители т.н. сексменьшинств». «Их действия направлены 
на то, чтобы поставить под сомнение традиционные российские ценности, на отрицание норм 
общественной морали». «Однако, многочисленные опросы показывают, что порядка 98% 
наших граждан не желают видеть ни на улицах, не в СМИ никаких проявлений активности 
геев и лесбиянок». По его утверждению в настоящее время в России не существует 
гомофобных преследований «ни в сфере трудоустройства, ни в других областях». «От них 
хотят только одного: чтоб они не выпячивали себя, не пропагандировали свой образ жизни и 
уважали мнение большинства». Законодательный запрет «пропаганды гомосексуализма» 
вызывает у депутата сомнения: «В этом случае у гей-активистов появится дополнительный 
повод говорить о якобы ущемлении своих прав и попытаться создать себе ореол борцов за 
гражданские свободы». Он считает, что «у местных органов власти вполне достаточно 
полномочий», чтобы противостоять  публичной деятельности ЛГБТ-активистов. 

Олег Шеин, заместитель председателя Комитета Госдумы по труду и социальной 
политике, заместитель руководителя фракции "Справедливая Россия". 

Депутат считает, что попытки законодательно запретить публичные ЛГБТ-акции «ни к 
чему не приведут». «Достаточно того, что реакция общественности на выступления гей-
активистов всегда носит резкий недвусмысленный характер». По его мнению, организаторы 
соответствующих акций «сами должны понимать, что в российском обществе их мероприятия 
будут вызывать только отрицательное отношение». Депутат утверждает «к сожалению, у нас 
имеет место быть негласная пропаганда гомосексуализма, исходящая из подчеркнутого 
поведения некоторых деятелей культуры и искусства». 

Борис Кашин, член Комитета Госдумы по финансовому рынку, член фракции 
КПРФ. 

 «Постоянные попытки гей-активистов проводить под своими лозунгами какие-то акции 
направлены на дестабилизацию обстановки в обществе, на привнесение в нашу жизнь 
лишних конфликтов». Этому необходимо противостоять через «усиленной пропагандой 
традиционных человеческих ценностей и норм поведения». «Любые же запреты в отношении 
сексменьшинств будут играть им только на руку». По его словам, представители ЛГБТ-

                                                             

3 Разрушение морали должно быть вне закона: Мнения священнослужителей // http://www.regions.ru/news/2358056/ 
4 Гомосексуализм нельзя запретить, но и поощрять не надо (мнения парламентариев) // 
http://www.regions.ru/news/2358077/ ; Борис Резник: Российским гей-активистам не стоит оглядываться на опыт 
западных стран // http://www.regions.ru/news/2358084/ ; Валерий Богомолов: У местных органов власти достаточно 
полномочий для запрета публичных акций представителей сексменьшинств // http://www.regions.ru/news/2358089/ ; 
Олег Шеин: У нас ведется негласная пропаганда гомосексуализма // http://www.regions.ru/news/2358091/ ; Борис 
Кашин: Любые запреты в отношении сексменьшинств будут играть им на рук // http://www.regions.ru/news/2358092/ 
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активисты «и так привыкли прикрываться тем, что ведут борьбу за свои права». В  России 
«нельзя допускать» того, чтобы предоставлять геям и лесбиянкам широкую общественную 
трибуну, как это сложилось в ряде западноевропейских стран. «В этом случае существует 
большая опасность, что наша молодежь, во многом дезориентированная сегодня в жизненных 
целях, будет получать об этих целях ложное и извращенное представление». 

О «пропаганде гомосексуализма» говорили и участники Конференции Кемеровского 
регионального отделения партии «Справедливая Россия», которая прошла 31 марта.  
На этой конференции были утверждены предложения в предвыборную программу и устав 
партии, а также избрана делегат на V Съезд партии - Председатель Совета РО Елена 
Ямщикова. В частности в списке предложений от Кемеровского РО присутствует 
предложение взимать «высокие штрафы за пропаганду умалчивания о преступлениях и 
создания ореола романтики вокруг уголовной субкультуры, гомосексуализма, наркомании и 
алкоголизма»5. Нужно отметить, что в нынешней Госдуме представители именно 
«Справедливой России» уже не раз отличились законопроектами ограничивающие гендерные 
права граждан (в частности депутат Мизулина). 

В течении марта-июня проблема гомофобии поднималась ООН. Это позволило 
российским властям ещё раз выразить своё отношение по этому поводу на международном 
уровне. 

Так на 16-й сессии Совета ООН по правам человека, 21 марта, Россия отказалась 
присоединиться к 85 странам, выступившим с совместным заявлением, в котором страны 
призываются «...прекратить случаи насилия, уголовного преследования и нарушений прав 
человека по признакам сексуальной ориентации и гендерной идентичности»6. В ответ на 
письмо Д.Филиппова, директора фонда «Центр социального развития и поддержки здоровья 
мужчин», который предлагал МИД поддержать Совместное Заявление ООН по правам 
человека, сексуальной ориентации и гендерной идентичности, был получен ответ от А. 
Никифорова, заместителя директора Департамента по гуманитарному сотрудничеству и 
правам человека, в котором говорилось: «…Россия выступает против любой дискриминации, 
нетерпимости, репрессий и актов насилия в отношении меньшинств. Мы исходим из того, что 
права человека универсальны. При их поощерении и продвижении учитываются 
традиционные для различных цивилизаций и правовых систем исторические, культурные и 
духовные ценности»7. Иными словами, Россия считает приемлемой существующую в 
некоторых культурах практику смертной казни и насилия по признаку сексуальной 
ориентации и гендерной идентичности. 

17 июня Совет по правам человека ООН одобрил резолюцию «Права человека, 
сексуальная ориентация и гендерная идентичность»8. Документ поддержали 23 члена Совета. 
Против выступили 19. Три государства воздержались при голосовании. Россия выступила 
против принятия данной резолюции не смотря на отправленное в адрес министра 
иностранных дел РФ Сергея Лаврова и постоянного представителя России при Отделении 
ООН в Женеве Валерия Лощина обращение с просьбой поддержать резолюцию или, в 
крайнем случае, воздержаться от голосования. Обращение подписали председатель МОД 
"Российская ЛГБТ-Сеть" Игорь Кочетков и председатель Московской Хельсинкской группы, 
член Совета при Президенте РФ по развитию гражданского общества и правам человека 
Людмила Алексеева9. 

Кроме ООН о проблеме гомофобии говорили и в Совете Европы. Так 23 июня в 
Страсбурге во время презентации Доклада Комиссара по правам человека Совета Европы 
Томаса Хаммарберга «Дискриминация по признакам сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности в Европе» выступила представитель Российской ЛГБТ-Сети Ксения Кириченко, 
которая подробнее рассказала о ситуации проблемами гомофобии и трансфобии в России. 
Присутствовавшие на презентации Доклада официальные представители Российского МИД 

                                                             

5 Предложения РО на Съезд партии // http://www.spravedlivo.ru/news/anews/14382.php 
6 Россия в ООН отказалась признать угрозу правам и жизни ЛГБТ-граждан // http://gay.ru/news/rainbow/2011/04/05-
20476.htm 
7 Вопрос-ответ. Что Россия думает о насилии в отношении геев // http://ru-antidogma.livejournal.com/1027633.html 
8 Совет ООН по правам человека впервые принял резолюцию о защите прав сексуальных меньшинств // 
http://www.un.org/russian/news/fullstorynews.asp?newsID=15800 
9 ООН впервые одобрила резолюцию по правам ЛГБТ. Россия – против // http://lgbtnet.ru/news/detail.php?ID=4696 
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выразили свою полную незаинтересованность в том, что говорила г-жа Кириченко, 
сославшись на то, что «у них есть дела по-важнее». 

Показательным является и ответ Президента РФ Д.А. Медведева, во время пресс-
конференции 18 мая, на вопрос об обязательности для России выполнение решений 
Европейского суда по правам человека10. Напомним, что одной из причин развернувшейся 
среди российских правоведов и политиков дискуссии на эту тему стало решение ЕСПЧ по 
делу «Алексеев против России», в котором подчёркивается незаконность запрета московского 
гей-парада. 

Президент отметил, что как член ЕСПЧ, Россия и дальше будет выполнять его решения, 
включая выплаты платежей в адрес истцов. Однако, отметил Медведев «в некоторых случаях 
(о чём, наверное, и Вы говорите) возникает ощущение того, что решение суда принято не 
беспристрастно, а иногда даже, может быть, политически мотивированно (выделение 
наше – прим.сост.). Мы не говорим об этом вслух, но такие мнения существуют. Именно 
поэтому эти решения подвергаются обсуждению в юридических кругах, об этом говорят 
некоторые наши политические лидеры, но это не значит, что мы прекратили своё членство и 
собираемся отказаться от участия в ЕСПЧ. И мне на это хотелось бы обратить особое 
внимание, потому что всякий суд должен создавать у всех сторон ощущение своей 
незаангажированности, беспристрастности и справедливости, идёт ли речь о внутреннем 
суде или же международном». 

Необходимо отметить, что в среде российских правозащитников и правоведов 
циркулирует понятие «налог на дискриминацию» означающее, что Российская Федерация 
действительно выплачивает платежи, в адрес истов по решениям ЕСПЧ, однако изменения в 
сфере дискриминационных практик не происходит.  Ярким примером этого служит ситуация с 
московским и петербургским гей-парадом, которые в 2011 г. по прежнему властями 
согласованы не были. 

26 мая на телеканале «Россия» состоялись дебаты между Александром Хинштейном, 
лен фракции «Единая Россия», заместитель председателя комитета Государственной 
Думы по промышленности, строительству и наукоемким технологиям и Николаем 
Алексеевым, организатором московского гей-парада11. Тема программы, в очередной раз 
была «Запрет гей-парада в Москве». Позиция Хинштейна была однозначной: запрет гей-
парада в Москве совершенно правилен, поскольку гей-парад – это «пропаганда 
нетрадиционных для России ценностей», а решение ЕСПЧ для российских властей не указ. 

Таким образом, можно констатировать, что позиция Россия по вопросу прав ЛГБТ-
граждан и проблеме гомофобии и на международном уровне остаётся крайне не 
дружественной по отношению к ЛГБТ, а реализация рекомендаций международных 
межправительственных организаций и выполнение международных обязательств в 
РФ фактически не осуществляется. 

В связи с жестоким разгоном московского гей-парада журнал «Коммерсант-Власть» 
опросила ряд российских политиков согласны ли они с такими действиями полиции и 
московских властей12. 

Сергей Антуфьев, губернатор Смоленской области. «Разгонять я бы не стал, все-
таки мы строим свободное общество. Следует понимать, что мы живем в большом сложном 
мире, где есть разные отношения, в том числе нетрадиционные. И тот факт, что гей-парад в 
Москве разогнали, свидетельство того, что мы не готовы это принять».  

Кирилл Янков, заместитель руководителя Федеральной налоговой службы. 
«Парад, устроенный без соответствующих разрешений, я бы разогнал. Но аккуратно, без 
сломанных рук и носов. Геям надо дать какое-нибудь место в промзоне, где нет случайных 
прохожих, чтобы они провели свой парад там. А пропаганду на улице или в местах общего 
пользования я бы не разрешал. Общество у нас свободное, секс-меньшинства тоже имеют 
свои права, но только меньшинство не должно шокировать большинство».  

                                                             

10 Пресс-конференция Президента России // http://news.kremlin.ru/news/11259 
11 Николай Алексеев и Александр Хинштейн // http://poedinok.net/nikolaj-alekseev-i-aleksandr-xinshtejn/ 
12 А вы бы геев разогнали? Журнал "Коммерсантъ Власть", №22 (926), 06.06.2011 // http://www.kommersant.ru/doc-
rss/1653494 



 

 

26 

Открытое ЛГБТ-сообщество в демократическом российском обществе без дискриминации 

Юрий Скуратов, бывший генпрокурор России. «Насилия быть не должно, хотя я 
против такого рода парадов. Гомосексуализм разрушает основу отношений между женщиной 
и мужчиной, поэтому с ним надо бороться, но бороться без насилия. Ведь разгон этого парада 
приковал еще больший интерес молодежи к этому явлению. И результат может быть 
обратным».  

Сергей Марков, зампред комитета Госдумы по делам общественных объединений 
и религиозных организаций. «Зверски разгонять бы точно не стал, а предоставил бы им 
возможность лечиться! Гомосексуализм — болезнь, которая лечится, но гомосексуальное 
лобби не дает возможность бороться с данными отклонениями. Я бы разрешил им заключать 
гражданские союзы, высказываться, у них должно быть право заниматься сексом, как они 
хотят и с кем хотят, но не пропагандировать это».  

Людмила Нарусова, член Совета федерации. «Трудно сказать. Я отношусь к 
сексуальному большинству. И никому из нас не придет в голову перекрывать улицы, чтобы 
заявить о своей ориентации. Почему же другая часть населения это демонстрирует? Никто не 
запрещает им быть геями, за это нет уголовной ответственности, но зачем говорить об этом 
во всеуслышание? Публичная демонстрация своей ориентации, по-моему, преследует только 
одну цель — завербовать сторонников и произвести впечатление. Но по улицам ходят дети, 
которые могут стать жертвами такой пропаганды».  

Алексей Митрофанов, член центрального совета "Справедливой России". «Я не 
разгонял бы. В 2007 году вместе с европейскими депутатами я был на гей-параде, хотя не 
отношусь к сексуальным меньшинствам. Мы какую-то странную политику ведем: запрещая 
гей-парад, говорим об уважении к европейским и новым ценностям. Ведь законных оснований 
для их разгона нет, и Россия в этом смысле идет на прямое нарушение собственных законов. 
Я всегда предлагал законодательно запретить проведение митингов секс-меньшинств. Но все 
молчат, потому что боятся, что впоследствии не въедут ни в одну страну мира, кроме 
Белоруссии. Когда Лужков был, Кремль хотел, чтобы он вступал в эти ссоры, и тут я видел 
тонкий умысел. Зачем сейчас новый мэр пошел на поводу — непонятно».  

Сергей Решульский, первый зампред фракции КПРФ. «При мне бы гей-парадов не 
было. Я человек обычной ориентации, и для меня неприемлемо проведение публичных 
манифестаций секс-меньшинств. Не могу понять, зачем вообще стоит их организовывать, 
кому это выгодно и кто за ними стоит».  

Максим Резник, председатель регионального отделения партии "Яблоко", Санкт-
Петербург. «Нет, конечно, что они, не люди? Агрессивные провокации со стороны спецслужб, 
структур по борьбе с экстремизмом, политической оппозицией и вообще так называемыми 
несогласными — обычная практика. Все это происходит в рамках бархатной диктатуры, 
которая существует в России». Необходимо отметить, что Максим Резник, как представитель 
партии «Яблоко», в этом году принимал участие в Неделе Против Гомофобии в Санкт-
Петербурге, где у него состоялись дебаты с представителями правых радикалов из 
«Народного собора». 

Виктор Зубарев, руководитель проекта "Единой России" "Национальная 
инновационная система". «Жестко не разгонял бы, силовые методы мне чужды. С другой 
стороны, я строгий сторонник традиционных отношений и выступаю против гей-парада. Если 
его сегодня разрешить, то завтра нормальными вещами станут некрофилия и педофилия».  

На этом фоне совершенно удивительными выглядят высказывания заместителя мэра 
Москвы по экономической политике Андрея Шаронова, которые он сделал 18 июня в 
эфире РБК-ТВ13. В частности говоря о Программе по созданию международных финансовых 
центров (МФЦ) он отметил, что данная программа подразумевает и работу по улучшению 
имиджа Москвы. Эти меры «должны делать город более привлекательным и дружественным 
для тех, кто будет приезжать на короткое или продолжительное время в Москву». Шаронов 
признал, что недостаточная толерантность «в европейском понимании», в том числе к 
национальным сексуальным меньшинствам, характерна не только для Москвы, а в целом для 
России. «Для того чтобы делать страну более привлекательной для инвесторов, мы, конечно, 
будем думать над этим, как менять такой имидж». 

                                                             

13 Заммэра Москвы: Программа по созданию МФЦ в Москве включает имиджевые вопросы (РБК-ТВ) // 
http://www.rbc.ru/rbcfreenews.shtml?/20110618122226.shtml 
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Новая волна гомофобной риторики последовала на увольнение известного 
политического обозревателя Николая Троицкого из РИА «Новости» за публикацию 26 июня им 
у себя в блоге гомофобной записи14. Портал regions.ru обратился за комментарием к вице-
спикеру Госдумы, заместителю руководителя фракции "Единая Россия" Любови 
Слиски, которая отметила: «Если крупный политический обозреватель вынужден допускать в 
своем блоге такие выражения, значит, ситуация с пропагандой геев его уже "достала"»15. По 
словам Слиски, в последнее время представители ЛГБТ-сообщества «ведут себя слишком 
нагло, постоянно выпячивают себя, требуют везде проведения своих парадов и т.д.» «Эта 
активность никому не нужна, тем более в такой патриархальной стране как Россия, которая 
всегда жила семейными ценностями и традициями». «В нашем обществе немало людей с 
различными физическими отклонениями, но в отличие от геев, они не подчеркивают их, не 
выставляют напоказ». Слиску возмущает «излишне высокое внимание прессы» к теме 
гомосексуальности. «На мой взгляд, стоит как-то ограничить этот постоянный пиар 
жизнедеятельности секс-меньшинств». 

Крайне гомофобной на увольнение Н. Троицкого была реакция Александра Федулова, 
председателя Курского регионального отделения РОДП "Яблоко"16. 

«Это увольнение незаконно: как и любой журналист, Троицкий имеет право на свободу 
выражать собственное мнение, которая гарантирована Конституцией России». 

Как утверждает сайт regions.ru «по убеждению политика, российское общество не 
должно мириться с пропагандой деятельности гомосексуалистов и лесбиянок». По словам 
Федулова, «это противоречит принципам всех традиционных религиозных конфессий и 
мнению абсолютного большинства российского общества». Он предлагает «всю гомосятину, 
какая есть в России, переселить в специальные резервации, куда-нибудь в тундру, тайгу или 
на остров Шпицберген». «Пусть они там избирают свою власть и хоть все 365 дней в году 
маршируют на своих гей-парадах». Федулов считает необходимым принять «блок законов 
уголовного характера, направленных на искоренение антисоциальных явлений». По его 
словам, за несанкционированное проведение любых гей-акций должно быть предусмотрено 
лишение свободы сроком до 15 лет. Экс-депутат считает, что «нередко именно геи становятся 
впоследствии педофилами». «Нужно также не допускать геев и лесбиянок к различным 
теледебатам и запретить показ на телевидении порнофильмов и программ, направленных на 
моральное разложение общества». «Гомосексуализм стоит в одном ряду с педофилией и 
алкоголизмом, и давно пора объявить войну всему этому злу». Федулов намерен создать 
всероссийское движение направленное на борьбу с гомосексуалами. «Будущее движение 
будет каленым железом выжигать всю эту гомосятину в России». «Надо защитить 
нравственное здоровье большинства от агрессивного, наглого гомосятского меньшинства – 
это будет полностью отвечать духу и букве демократии". Необходимо отметить, что партия 
«Яблоко» поспешила откреститься от слов председателя курского регионального отделения, 
со славшись на то, что это его личная точка зрения, которая не разделяется остальными 
членами партии. При этом, на момент написания данного текста, никаких внутрипартийных 
санкций к гомофобу Федулову применено не было. 

Смешение в популистских целях гомосексуальности и педофилии - одна из любимых 
стратегий российских политиков-гомофобов. Так во время проходившей в середине мая 
встречи участников государственно-патриотического клуба "Единой России", тема которой 
была посвящена преступлениям против детей, Борис Якименко, федеральный 
руководитель проекта «Православный корпус» движения «НАШИ», член Общественной 
Палаты, сравнил гомосексуальность с педофилией и заявил, что русский народ не приемлет 

                                                             

14 «Хочется надеяться и верить, что такой мерзости в России не будет никогда. Такой "свободы и демократии" мне 
не надо. Никакой толерантности не хватает, поневоле думаешь о какой-нибудь мощной бомбе, которая убивала бы 
только педерастов. Честное слово, если бы все эти извращенные твари сдохли, Земля стала бы намного чище». 
Пост был написан 26 июня как реакция на просмотр фотографий с берлинского гей-парада. Позже автором пост 
был удалён. Появившиеся многочисленные посты после удалённого также содержат в себе признаки языка 
вражды (подробнее см. результаты мониторинга СМИ). 
15 Любовь Слиска: Жаль, что руководство РИА "Новости" не попыталось разобраться с причинами высказываний 
Троицкого // http://www.regions.ru/news/2362239/ 
16 Александр Федулов: Геев и лесбиянок нужно изолировать от нормального российского общества в тайгу или на 
Шпицберген // http://www.regions.ru/news/2362328/ 
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ни того, ни другого17. Кроме всего прочего, Борис Якеменко - брат главы "Росмолодежи" 
Василия Якеменко. 

По-прежнему тема отношения к прав ЛГБТ-граждан остаётся не простой для российских 
уполномоченных по правам человека. Из всех уполномоченных буквально единицы 
подтвердили своё отношение к правам ЛГБТ, как правам человека и заявили о своём 
недискриминационном отношении. 

Из положительных сдвигов можно отметить то, что Владимир Лукин, уполномоченный 
по правам человека в РФ, перешёл от деклараций в поддержку реализации 
конституционных прав ЛГБТ-граждан перешёл к некоторым действиям. В частности он 
направил в президиум Тюменского областного суда ходатайство с просьбой отменить 
решение Центрального районного суда и определение Областного суда и признать 
незаконным несогласование администрацией города пикета ЛГБТ-активистов в рамках 
информационной кампании "Неделя против гомофобии 2010". Таким образом он 
отреагировал на обращённую к нему на жалобу тюменских ЛГБТ-активистов18. 

В тоже время для ряда уполномоченных по правам человека, ЛГБТ продолжают 
оставаться гражданами второго сорта. В частности уполномоченный по правам человека в 
Петербурге Алексей Козырев 16 марта, выступая перед депутатами городского парламента, 
отвечая на вопрос лидера фракции ЛДПР Елены Бабич, заявил, что никогда не был 
сторонником проведения этих мероприятий. «Я просто положительно ответил на вопрос, 
имеет ли отношение статья 31 Конституции к гей-парадам, - пояснил Козырев. - С точки 
зрения агитации – а любой парад это всегда агитация – я категорически против этого и как 
человек, и как отец, и как нормальный мужчина». Показателен заголовок под которым 
появилась эта новость на сайте БалИнфо «Омбудсмен Петербурга выступает против 
пропаганды гомосексуализма»19. 

В очередной раз гомофобными заявлениями отличился Павел Астахов, 
уполномоченный при Президенте РФ по правам ребенка. Находясь, в конце марта, с 
рабочим визитом в Тюмени, Астахов заявил: «В европейских странах детей готовят к тому, 
что в семье, в том числе приемной, могут быть две мамы или два папы. Для них это стало 
нормой. У нас другой менталитет. Такой опыт для нас диковат. Думаю, мы к этому никогда не 
придем». Как отмечает журналист, после этих слов Астахова по залу правительства 
Тюменской области раздался «облегченный выдох»20. 

Как видно из приведённых высказываний российских политиков, представители власти 
отрицают существование проблемы гомофобии. В тоже время, по их словам, для 
России актуальна проблема «пропаганды гомосексуализма». При этом гомосексуальность 
рассматривается как чуждое для России явление, занесённое из вне, которое само по себе 
аморально и безнравственно, а его пропаганда направлена на разрушение «традиционных 
семейных ценностей» и насаждения враждебной российскому менталитету идеологии. 

Поэтому июнь месяц вполне закономерно закончился единогласным принятием закона 
запрещающего «пропаганду гомосексуализма несовершеннолетним» в Архангельской 
области21. 30 июня 2011 г. Архангельское Областное Собрание Депутатов единогласно 
приняло Областной закон О внесении изменений и дополнения в областной закон «Об 
отдельных мерах по защите нравственности и здоровья детей в Архангельской области», 
который был передан Вам для подписания. Данные изменения дополняют существующий 
закон от 15.12.2009 г. №113-9-ОЗ «Об отдельных мерах по защите нравственности и здоровья 
детей в Архангельской области» статьёй 10 «Меры по недопущению публичных действий, 
направленных на пропаганду гомосексуализма среди несовершеннолетних», в которой 
говорится: «Публичные действия, направленные на пропаганду гомосексуализма среди 
несовершеннолетних, не допустимы»22. Инициатором гомофобного закона стал депутат 

                                                             

17 Педофилам отрежут Интернет // http://www.firstnews.ru/news/society/36019/ 
18 Владимир Лукин впервые выступил в защиту прав ЛГБТ-активистов // http://lgbtnet.ru/news/detail.php?ID=4665 
19 Омбудсмен Петербурга выступает против пропаганды гомосексуализма // 
http://www.baltinfo.ru/2011/03/16/Ombudsmen-Peterburga-vystupaet-protiv-propagandy-gomoseksualizma-193472 
20 Павел Астахов: «Опека — это не карательный орган» // http://www.t-i.ru/article/18200/ 
21 В Архангельской области запретили пропаганду гомосексуализма // 
http://www.regnum.ru/news/society/1420783.html 
22 Законопроект и сопроводительные документы к нему // http://www.aosd.ru/uploads/bill_doc___398.rar 
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Александр Дятлов, председатель комитета по молодежной политике и спорту ОблСобрания, 
член партии «Единая Россия». Закон принят в первом чтении и депутаты ОблСобрания 
вернуться к его обсуждению осенью. Однако Дятлов не собирается останавливаться и сейчас 
им разрабатываются, совместно с прокуратурой, система штрафных санкций за проведение 
публичных мероприятий ЛГБТ-сообщества23. 

Таким образом, проведённый анализ публичных высказываний российских политиков, 
анализ деятельности представителей РФ в международных организациях, а также анализ 
высказываний церковных и общественных деятелей, мониторинг СМИ позволяет говорить о 
формировании тренда  направленного на конструирование моральной паники по 
поводу «пропаганды гомосексуализма» и необходимости защиты от неё. Вероятно, 
возникновение данного тренда связано с предстоящими в декабре парламентскими 
выборами и гомосексуальность, с одной стороны, выступает как средство дискредитировать 
оппонентов и понизить их рейтинги (скандал с курским отделением партии «Яблоко»), с 
другой стороны, повысить рейтинги тех, кто активно использует консервативно-
охранительную риторику направленную против «пропаганды гомосексуализма». 
 
Российская ЛГБТ-Сеть в СМИ 
 

 
Игорь Кочетков: Гомофобия ведет к очень опасным последствиям, в частности, 
к угрозе терроризма 

Павел Смоляк, «Шум»  

Недавно в Петербурге произошло то, что предрекали очень давно: сексуальное меньшинство 
стало большинством. Правда, пока только на отдельно взятом митинге. В тот день, сейчас лень 
уточнять, в Северной столице собралось около 150 геев и лесбиянок и всего 20 их противников. 
Обычно наоборот. Помимо этого, на политических акциях против действующей власти все чаще и 
чаще стали появляться флаги представителей нетрадиционной сексуальной ориентации. Европейский 
суд по правам человека вынес решения о незаконности запретов гей-парадов в Москве. Геи 
наступают и делают это, надо отметить, весьма умело и смело, если вспомнить, какие препятствия им 
чинит власть. И это всего лишь через двадцать лет после отмены известной уголовной статьи за 
мужеложство. Почему сегодня стало обычным не стесняться неправильной сексуальной ориентацией 
и действительно ли меньшинство грозится стать большинством, - об этом я решил спросить 
руководителя «специализированного» движения «Выход», председателя Российской ЛГБТ-Сети Игоря 
Кочеткова (Петрова). 

Зачем нужны ЛГБТ-движения, за что они борются? 
ЛГБТ-движение – это часть правозащитного движения. Если отвечать двумя словами, мы 

боремся за соблюдение прав человека и против любой дискриминации, в том числе дискриминации по 
признакам сексуальной ориентации и гендерной идентичности. С другой стороны, по данным наших 
исследований, 26% геев или лесбиянок хотя бы один раз имели попытку суицида в связи со своей 
ориентацией. Примерно треть, опрошенных нами, сталкивались с физическим насилием, связанным 
со своей сексуальной ориентацией. 

Это ваша статистика, основанная на ваших опросах? 
Это наша статистика, наш опрос, в котором приняло участие три тысячи человек. Но есть и не 

наша статистика. 4% респондентов по прошлогоднему опросу «Левада-центра» заявили, что геев и 
лесбиянок надо уничтожать. Учитывая, что в России всего 4-5% геев и лесбиянок, на каждого из нас 
приходится по потенциальному убийце. Но это проблема касается не только геев и лесбиянок. 
Недавно была задержана группа террористов, которые совершили взрыв в Волгограде. В Астрахани 
они готовили новый теракт по совершенно гомофобным мотивам. Террористы нашли клуб, в котором 
собиралось местное гей-сообщество, и на следственном эксперименте главный обвиняемый заявил: 
«Да, мы увидели целующихся парней, и захотели этот клуб взорвать». Гомофобия – еще один 
иррациональный страх наряду с расизмом, который ведет к очень опасным последствиям, в 
частности, к угрозе терроризма. 

Гомофобия, если разобрать слово, все-таки подразумевает страх. Но, мне кажется, 
страха у противников геев и лесбиянок никакого нет, есть ненависть. Есть даже термины 
«гомоненавистники» и «гомонегативисты». 

                                                             

23 Александр Дятлов: «Необходимо защитить детей от пропаганды гомосексуализма» // http://komanda29.ru/dela-
deputatov/novosti-dlya-molodezhi/aleksandr-dyatlov-neobxodimo-zashhitit-detej-ot-propagandy-gomoseksualizma.html 
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Из психологии известно, что агрессия является одним из способов рационализации страхов. 
Если собака вас боится, то она будет лаять и, быть может, на вас нападет, чтобы каким-либо образом 
защититься, напасть первой. Некоторые люди нас бояться, считают опасными. 

А чего вас бояться-то? Я не вижу предмета страха. 
Его и нет. Объективного предмета страха не существует. Нас не надо бояться. Самим фактом 

своей сексуальной ориентацией и тем, что мы любим людей своего пола, мы никому не угрожаем. 
Однако есть две вещи. Во-первых, геи и лесбиянки не похожи на большинство. Первая совершенно 
адекватная реакция на неизвестность – страх и стремление защититься. Инстинкт, который заложен 
еще с первобытных времен. Но это проходит, когда люди получают больше информации, о тех, кого 
они боятся. Тогда выясняется, что бояться нечего. И здесь появляется вторая проблема. В обществе 
(особенно в России) очень мало информации, что такое сексуальная ориентация и что такое 
сексуальность, «заразно» ли это, болезнь или нет. Например, фонд «Общественное мнение» (ФОМ) 
спрашивал население России, есть ли среди их знакомых геи или лесбиянки. 11% ответили, что есть. 
2% - таких знакомых много и еще 9% - один или два. Для сравнения в США на аналогичный вопрос 
70% американцев ответили, что среди их знакомых есть геи и лесбиянки. Ни в коем случае это не 
говорит, что в Америке больше геев. Это говорит о том, что в США ЛГБТ-сообщество более открыто, 
отсюда меньше страха. Тот же опрос ФОМа показывает, что среди тех, у которых есть знакомые геи и 
лесбиянки, большинство не испытывает к ним в принципе негативных чувств. То есть основная 
причина страха – отсутствие информации и боязнь неизвестного. 

Вы сказали, что геи и лесбиянки – другие. Почему они другие? Одним из главных 
лозунгов гее и лесбиянок, как я слышал, именно то, что они такие же, как все. 

Они другие по одному единственному признаку - по направленности сексуального влечения, 
которое включает в себя не только секс, а еще романтические чувства и эротические впечатления. 

По-вашему, гомосексуализм – это нормально? 
Гомосексуальность. 
Ну да. 
Почему я вас поправил: как раз в словах очень многое таится. Мы же не говорим 

«гетеросексуализм». В русском языке словам с суффиксом «изм» обозначает либо болезнь – 
идиотизм, либо идеологию – коммунизм. Гомосексуальность – разновидность сексуальной 
ориентации, точно такая же, как гетеросексуальность. И в этом смысле гомосексуальность – 
нормально. 

По телевидению недавно прошел фильм петербуржца Павла Лобкова «Странный 
пол». Лобков утверждает, что все мужчины геи от рождения. 

Оставим это на совести Павла Лобкова. Я не знаю, почему он сделал такие выводы. На самом 
деле, существуют различные научные теории сексуальной ориентации. Очень часто спрашивают, 
какая природа гомосексуальности, при этом никогда не спрашивают, какова природа 
гетеросексуальности. 

Про гетеросексуальность все естественно. Мальчик должен любить девочку, девочка 
мальчика. Тут объяснять нечего. 

Кому должен? 
Природой заложено. 
Откуда вы знаете? 
Продолжение рода идет от полового контакта мужчины с женщиной и никак иначе, 

например. 
Из биологии известно: сексуальная ориентация и сексуально-репродуктивная функция 

автономны. У многих геев и лесбиянок есть дети. 
Вы же не будете отрицать, что есть, мягко говоря, агрессивные геи? Они активно 

пристают, эпатируют своей ориентацией, ведут себя, словно больны и хотят заразить своей 
не одобряемой большинством ориентацией других. 

А еще есть очень агрессивные гетеросексуалы, которые, если говорим о мужчинах, ведут себя 
эпатажно и пристают к девушкам на улицах, часто в очень грубой форме. И это общество совершено 
справедливо воспринимает как хулиганство. 

Считается неприличным, но естественным. 
Что значит «естественным»? С точки зрения природы поведение самца, который увидел самку, у 

него, извините, встало, - естественно. Но с точки зрения человеческой культуры демонстрация своего 
возбуждения ненормально. Мы знаем случаи, когда геев, которые делают намеки сексуального 
характера, убивали. Мне лично очень много женщин делали предложения сексуального характера в 
разной форме. Насколько я знаю, все они живы и здоровы. 

Есть такое мнение, что чуть ли не все девушки имели гомосексуальный опыт, и в этом 
нет ничего необычного. Даже приветствуется. Нет никакой агрессии, когда две девушки, к 
примеру, целуются и так далее. Впрочем, можно понять, почему к двум целующимся 
парням мужчины испытывают ненависть, а к девушкам, напротив, благоговение. 

Во-первых, на любой вопрос, где есть слово «все», могу сразу ответить: нет. Мы все разные. Не 
только девушки, но и многие гетеросексуальные мужчины имели гомосексуальный опыт. Например, 
существует заместительная гомосексуальность, когда вполне себе гетеросексуальные подростки 
получают первый сексуальный опыт со сверстниками своего пола, потому что в их возрасте еще 
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запрещено общаться с девушками. Сам по себе этот опыт не делает мужчину или женщину 
гомосексуалом. Во-вторых, гомофобия – одно из проявлений патриархата. С этой точки зрения 
мужчина – главный, лидер, вожак, и он должен обладать всеми одобряемыми обществом 
характеристиками – сильный, умный, волевой и, в том числе, гетеросексуальный. А женщина – 
существо подчиненное, а к слабому можно относиться снисходительно. Она и так женщина, а если 
она еще и лесбиянка, то зачем на нее внимание обращать. Простим ее. Мужчина, который позволяет 
себе быть геем, разрушает саму основу патриархального мышления. 

Я встречал молодых людей, которые зачем-то притворялись геями. Может, была мода 
такая? 

Подавляющее число геев и лесбиянок притворяются гетеросексуалами. Из этого что – мы 
должны сделать вывод: гетеросексуальность – это модно? Честно говоря, я не могу себе представить 
подростка, который пришел в компанию своих друзей, и сказал: «Ребята, я гей». А они ответили: «О, 
круто!» Скорее всего, он столкнется с агрессией. Говорить о моде здесь не приходится. 

Давайте возьмем не компанию друзей, а компанию девушек. Глянцевые журналы, 
уже который год учат российских женщин, что иметь друга гея – хорошо. 

Это не мода, а, если хотите, одна из форм бунта. Молодежь склонна бунтовать против 
сложившихся в обществе устоев. Кто-то красит волосы в оранжевый цвет, кто-то прокалывает себе 
нос и ухо, некоторые выдают себя за геев и лесбиянок. Как форма бунта, - да, такое случается, но 
это ненадолго. С возрастом это проходит. 

Вы говорили об ущемлении прав геев, однако мы знаем обратную ситуацию. В 
Германии, кажется, даже сняли фильм, когда главному герою, чтобы найти хорошую 
работу, пришлось выдавать себя за гея. 

Вы упомянули фильм, но мне известны реальные случаи подобного рода. Один мой знакомый 
рассказывал о ситуации, когда руководитель фирмы, которая занималась продажей промышленного 
оборудования, заявил своим подчиненным: «Найдите мне менеджера гея». Я вам скажу больше: если 
в нашу организацию обратится человек, которого не приняли на работу, потому что он гетеросексуал, 
мы будем защищать его права. К сожалению, гораздо чаще обратные случаи. Люди для того, чтобы, 
например, поступить на государственную службу или на работу в систему образования, вынуждены 
скрывать свою гомосексуальность. 

Пора уже поговорить о злосчастном гей-параде. 
Я ждал! 
Насколько я знаю, вы и ваша организация в этом мероприятии не участвуете. В 

Петербурге что-то подобное в прошлом году проходило, и там бы такой текст на плакате: 
«Петр Первый был бисексуалом». 

В начале нашего разговора я рассказал, с какими проблемами приходится сталкиваться ЛГБТ-
сообществу. Государство и общество эти проблемы игнорируют, не понимая, что эти проблемы 
касаются не только геев и лесбиянок. При такой ситуации об этом надо говорить. Говорить громко. 
Буквально недавно прошел «Радужный флешмоб». В Петербурге в этот день впервые был согласован 
митинг именно в защиту прав ЛГБТ. В акции участвовало 150 человек. Кстати, это чуть ли не первый 
случай в восточной Европе, когда участников ЛГБТ-мероприятия собралось больше, чем противников 
и полиции вместе взятых. Это мероприятие организовала организация «Выход». Мы считаем, что 
целью любого публичного мероприятия является информирование общества. В результате люди 
должны понять, почему мы выходим на улицу. В ситуации с московским прайдом этого не происходит. 
Там организаторы мотивируют свое желание выйти только тем, что они имеют право выйти. 

Сегодня право на мирные собрания жестоко пресекается не только в отношении геев. 
Да, это очень плохо. Если люди хотят выйти, потому что хотят выйти, они имеют на это право, и 

им нельзя запрещать. Мы можем за последние четыре года сравнить ситуацию в Москве и Петербурге. 
В Москве в шестой раз пытались провести прайд, он был запрещен. Неоднократно в Москве Николай 
Алексеев пытался зарегистрировать свои организации и получал отказы. В Петербурге кардинально 
другая ситуация. С 2008 года существует официально зарегистрированная ЛГБТ-организация 
«Выход», мы ежегодно проводим публичные мероприятия. Сначала чиновники не согласовывали 
наши пикеты и митинги, но несколько судов признали незаконными запреты прайда 2010 года в 
Петербурге и, наконец, мы получили две согласованные акции. Я не думаю, что в Петербурге и 
Москве разная власть. Дело в принципиально отличии в отношении к ЛГБТ-сообществу в Петербурге, 
нежели в столице. 

Может, в Петербурге есть «голубое лобби»? 
А в Москве его нет? Его вытравили и выселили в Петербург, наверное? Дело в другом. В 

Петербурге есть люди, которые все четыре года занимались просвещением. Только поэтому мы 
сегодня можем вывести на улицу 150 человек. Далеко не всякая общественная организация может 
собрать такое количество людей. Притом, что люди знают об опасности. Прайд в Москве – телега 
впереди лошади. Сначала нужно собрать сообщество, нужно просвещать общество и минимально 
власть, а потом уже проводить смелые акции. 

У вас с Николаем Алексеевым принципиальные разногласия много лет? 
Да. 
Одно из разногласий, как я читал, строится на том, что вы смогли зарегистрировать 

организацию и получаете под свои проекты граны из Европы. А Алексеев не получает, 
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тратит свои деньги, хотя нигде не работает. Недавно заявил, что на последнюю акцию в 
Москве он потратил 10 000 евро. Вы можете назвать те суммы, которые ежегодно в виде 
грантов и пожертвований получаете на свою деятельность? На вашем сайте есть отчет за 
2009 год – один миллион рублей, но явно, что сегодня сумма намного выше. 

Я не буду озвучивать эту сумму, потому что тогда придется озвучить суммы, которые получают 
другие организации, чтобы понять много это или мало. 

У вас большой офис в центре Петербурга. Он стоит денег. 
Да, у нас хороший офис. Правда. Нам хватает денег на офис, штат, на проведение мероприятий. 

Кстати, в этом офисе две организации. Офис большой, но для нас он уже маленький, потому что часто 
не вмещает всех помогающих нам волонтеров и участников мероприятий. Нам нужен офис побольше. 

Радужные флаги, которые являются символом гей-сообщества, стали появляться на 
политических акциях. Например, на Первомайской демонстрации в Петербурге люди под 
подобными флагами требовали отставки губернатора Валентины Матвиенко. ЛГБТ-
сообщество политизировалось? 

У нас есть очень четкая позиция по этому поводу. «Выход» – правозащитная неполитическая 
организация. Мы готовы к диалогу с любой легитимной властью по вопросу прав человека. Без 
государства соблюдение прав человека невозможно. Другого государства, кроме того, которое есть 
сейчас, у нас нет, поэтому мы будем вести диалог с этим государством. Это не значит, что мы не 
критикуем власть, когда она нарушает права человека. Не значит, что мы не ведем жесткие 
дискуссию и не готовы выходить на акции протеста против власти, но не власти как таковой, а против 
конкретных действий власти, нарушающей права человека. Но мы не участвуем в борьбе за 
политическую власть. 

Так кто же тогда нес радужный флаг? 
Радужный флаг не моя собственность и не собственность нашей организации. Это 

общепринятый символ ЛГБТ-движения. С радужным флагом может выйти любой человек. Я не вижу в 
этом абсолютно никакой трагедии. 

Мне сложно судить о всех тех проблемах геев и лесбиянок, которые вы назвали, но я 
точно знаю, что США беспокоят суициды сред подростков геев. На эту тему выступили 
Барак Обама и Хиллари Клинтон. В России это тоже проблема, учитывая, что наша страна 
занимает первое место по суицидам? 

По нашим данным 26% геев и лесбиянок в основном в подростковом возрасте пытались 
покончить с собой. 

Это какой возраст? 
Попытки, как правило, бывает в подростковом и юношеском возрасте. Это связано с тем, что 

человек осознает свою сексуальную идентичность и понимает, что не похож на остальных. Первая его 
реакция – это плохо. Покойный Игорь Семенович Кон по этому поводу замечательно сказал: «Первое, 
что узнает трехлетний мальчик, - это, то, что он не должен быть бабой, и второе – то, что он не 
должен быть гомиком». Человеку с детства внушают, что гомосексуалом быть плохо, что это 
ненормально. И каковы чувства юноши или девушки, когда он или она понимает, что они не такие? 
Первая реакция: страх. 

Подождите, получается, что гомофобами первыми становится именно геи. 
Абсолютно верно. Но этот страх им внушается гомофобным обществом через воспитание и 

пропаганду. 
Вот мы и пришли к известному изречению, что все гомофобы – латентные геи, 

которые, видимо, не успели с собой покончить. 
Утверждение, что все гомофобы – латентные гомосексуалы, принадлежит Зигмунду Фрейду. 

Достаточно авторитетная точка зрения. Да, действительно среди агрессивных гомофобов есть 
латентные гомосексулы. Но вернемся к суицидам. Причина подростковых суицидов среди геев и 
лесбиянок именно гомофобия общества. 

Сексуальная идентичность появляется в подростковом возрасте? Или человек в 
тридцать, сорок, пятьдесят лет может вдруг понять, что он на самом деле гей? 

Осознание гомосексуальности может происходить в разное время. Гетеросексуальность не 
табуирована, и когда у подростков появляются мысли, кто он по отношению к противоположному 
полу, он это осознает и спокойно с этим живет. Гомосексуальность табуирована, а реакция на любые 
табуированные желания или мысли - отрицание и подавление. Человек может очень долго, на 
протяжении всей своей жизни, подавлять свои гомосексуальные мысли. Есть случаи, когда люди 
осознают гомосексуальность и в тридцать лет и в шестьдесят. 

А не ведет ли гомосексуальность к педофилии? 
Как это связано? 
Развивая ваши слова, скажем, жил мальчик, которому было 15 лет, и он испытывал 

сексуальное влечение к своим сверстниками, тоже мальчикам. Идут годы, мальчик растет и 
хранит в себе тайну, сопротивляется, но в 50 лет понимает, что он гей и пытается 
наверстать упущенное, ведь влечение началось тогда, в те 15 лет. 

По этой логике выходит, что если у гетеросексуалов первый сексуальный опыт происходит с их 
сверстниками в подростковом возрасте, то они потом возвращаются к этому опыту и становятся 
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педофилами. Ерунда, конечно. Подавляющее большинство педофилов гетеросексуальны. Нет никаких 
оснований связывать педофилию и гомосексуальность. 

Ваши оппоненты связывают. 
Есть задача обвинить гомосексуалов во всех смертных грехах. Ищут все. 
А вы сами гей? 
Да. Я был женат, но брак не принес мне счастья по вполне понятным причинам. Став достаточно 

взрослым человеком, будучи полностью самостоятельным в собственных суждениях и поведении, я 
смог признаться самому себе в своей сексуальной ориентации. 

Камин-аут был? 
Сейчас сложно сказать, кто еще не знает о моей гомосексуальности. 
По-вашему, практика камин-аута правильная? Зачем объявлять миру о своей 

сексуальной ориентации? 
Признаваться приходится. Для того чтобы не врать. Не вести двойную жизнь. Не нажить себе 

стресс на почве раздвоения личности. Я всегда предлагаю, когда заходит об этом речь, 
гетеросексуальным людям провести эксперимент: хотя бы месяц скрывать свою сексуальную 
ориентацию и вести себя как гей и чтобы вам поверили. И вы поймете, как это тяжело. Вы 
рассказываете на работе, где на выходных были с женой, а когда гея или лесбиянку спрашивают о 
личной жизни, люди должны признаваться или вынуждены врать. Они живут двойной жизнью. И это 
может плохо закончиться. 

Чем может закончиться? 
Стрессом и психическим расстройством. 
Последнее: какова цель вашей организации? Вы будете работать вечно или есть 

какая-то цель, после которой, вы закроете «Выход». 
ЛГБТ-движение – единственное движение, которое работает на собственное самоуничтожение. 

Наша цель: уничтожение организаций, которые занимаются борьбой за равенства гомосексуалов, но 
уничтожение только за ненадобностью. Пока мы не достигнем полного гражданского равенства, нас 
никто не уничтожит. 

Источник: http://shuum.ru/interview/23 
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Российская ЛГБТ-Сеть в Интернет: 
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Региональные участники Российской ЛГБТ-Сети 

Санкт-Петербург: http://vkontakte.ru/club2352211 
Архангельск: http://vkontakte.ru/club3564460 

Тюмень: http://vkontakte.ru/club10612556 
Петрозаводск: http://vkontakte.ru/club5167974 

Псков: http://vkontakte.ru/club10128393 
Пермь: http://vkontakte.ru/club10167344 

Челябинск: http://vkontakte.ru/club4441412 
Екатеринбург: http://vkontakte.ru/club8083941 

Набережные Челны: http://vkontakte.ru/club4321711 
Казань: http://vkontakte.ru/club5655291 
Томск: http://vkontakte.ru/club10237669 

Кемерово: http://vkontakte.ru/club4524042 
Сыктывкар: http://vkontakte.ru/club17476849  


